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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР «МК» ВЫЙДЕТ 14 ИЮНЯ

ЗЛОВЕЩИЕ 
ЗАЯВЛЕНИЯ ДВУХ 

ГЕНСЕКОВ НАТО 
В среде даже самых горячих сторонников 

СВО периодически звучит вопрос о конкрет-
ных задачах спецоперации. Мол, что именно 
скрывается за формулой «денацификация 
и демилитаризация Украины»? Спрашивали 
— отвечаем. Или, вернее, они отвечают. Уже 
вовсю готовящийся к отставке, но пока еще 
действующий генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг о перспективах членства 
Украины в НАТО в случае ее военного пораже-
ния в ходе СВО: «Самое важное сегодня — обе-
спечить, что Путин не выиграет... и что Украина 
сохранится как суверенное государство, по-
скольку в противном случае, если Украина не 
будет иметь возможности существовать как 
независимое суверенное демократическое 
государство в Европе, не будет предмета, 
чтобы обсуждать ее членство вообще». Вот и 
прозвучала эта волшебная фраза, которую так 
хотят услышать в Кремле, — «не будет предме-
та, чтобы обсуждать членство Украины в НАТО». 
Именно для того, чтобы эта фраза прозвучала 
в несколько иной форме — «нет предмета для 
обсуждения членства Украины в НАТО», — 
Владимир Путин и проводит спецоперацию. А 
Запад вооружает официальный Киев до зубов 
для того, чтобы такая формулировка никогда 
не прозвучала. Все просто — и одновременно 
очень сложно и запутанно. 
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ТИРАНИЯ ИДИОТОВ 
ПО-НЕМЕЦКИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, член 
Общественной палаты Москвы

СИМ-СИМ, КАТАЙСЯ! 
Депутат высказался против 

самокатов на пешеходных улицах
Средства индивидуальной мобильности — самокаты, 

моноколеса и прочее — уже перестали восприниматься 
диковинкой, однако далеко не все понимают: как к ним 
относиться? С 1 марта 2023 года понятие средств инди-
видуальной мобильности закреплено в ПДД, и это значит, 
что управляющие ими граждане должны эти правила 
соблюдать. Однако ситуация на улицах пока неутеши-
тельная — каждый день самокатчики едва ли не сшибают 
пешеходов и практикуют экстремальные развлечения 
(например, вдвоем на одном самокате). 

Читайте 4-ю стр.

РУБЛЬ УТОМИЛСЯ 
НА ИЮНЬСКОМ СОЛНЦЕ

Курс национальной валюты начал заметно слабеть
Российская валюта достигла но-

вой точки падения: на торговой сессии 
Мосбиржи курс доллара превысил 
82 рубля, а евро ушел за отметку 88. 
Случилось это за день до заседания 
Центробанка о ключевой ставке, наме-
ченного на 9 июня. Правда, эксперты 
не склонны связывать напрямую эти 

два события, тем более что ЦБ почти 
наверняка оставит ставку без изме-
нений. Сегодня рубль слабеет под 
давлением обстоятельств, плохо под-
дающихся регулированию. Таких как 
дефицит бюджета и геополитика. 

Читайте 2-ю стр.

Противник, похоже, серьезно пе-
реоценил свои силы, и «наступ» ВСУ 
плавно превращается в перемалы-
вание их живой силы и вооружения. 
Прорыва нашей обороны за пять дней 
активных боев так и не случилось. И 

это при том, что ВСУ уже ввели до 
трети своих резервов.

По словам военного эксперта, 
бывшего офицера спецназа полков-
ника в отставке Анатолия Матвийчука, 
несмотря на потери ВСУ, украинских 

солдат все равно будут продолжать 
гнать на убой, потому что руководство 
боевыми действиями перешло в руки 
коллективного Запада.

Читайте 3-ю стр.

СТАНИСЛАВ ЛЮБШИН 
ОКАЗАЛСЯ В НЕОБЫЧНОМ 
«ДОМЕ ПРЕСТАРЕЛЫХ»
В МХТ им. Чехова поставили 
«больничное кабаре» с участием 
актеров старшего поколения

НАСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ
Ночные атаки ВСУ на Запорожском направлении 

обернулись для них фантастическими потерями 

ВЗЯТЬ — И СОКРАТИТЬ
Инициатива сокращения сроков отключения 

горячей воды не нашла понимания у специалистов
Сроки отключения горячей воды в 

России нужно сократить до двух-трех 
дней. С такой инициативой выступил 
депутат Госдумы Борис Чернышов. 
Даже в Москве, не говоря о других 
городах страны, люди сидят без го-
рячей воды 10 дней, «а ведь на дворе 
2023 год!», возмутился парламен-
тарий. И направил письмо министру 

строительства и ЖКХ Иреку Файзул-
лину с просьбой обязать коммуналь-
щиков уже нынешним летом умень-
шить продолжительность работ.

Эксперты «МК» рассказали, ре-
ально ли воплотить предложение де-
путата в жизнь.

Читайте 4-ю стр.
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В БИТЦЕВСКИЙ ПАРК 
ПОДБРОСИЛИ СЕРДЦЕ, 

ЧТОБЫ НАПОМНИТЬ О МАНЬЯКЕ?

Свежее сердце большо-
го размера было найдено 
8 июня в Битцевском пар-
ке на перекрестке четырех 
дорожек. Рядом с ним сто-
яла почти полная бутылка 
коньяка. 

Как стало известно «МК», 
примерно в 11.20 жуткую 
находку обнаружил мо-
сквич Дмитрий. Он прожи-
вает неподалеку и часто 
проходит по парку.

— Шел по своим делам и 
тут вижу, что между дорож-
ками лежит что-то окровав-
ленное, — рассказал «МК» 
свидетель. — Смотрю, а 
это сердце! Сначала по-
думал, что человеческое. 
Присмотрелся — нет, явно 
какого-то животного. Ря-
дом будто как специально 
стоит бутылка коньяка, она 
была открытая, но почти 
полная. Я не стал даже 
близко подходить, трогать. 
Жутко! Думал, куда по-
звонить и кому сообщить. 
Позвонил в полицию, по-
тому что ситуация была 
серьезная. 

Информацию москви-
ча полицейские приняли. 
Версий сейчас несколько, 
но одна из них, наиболее 
достоверная, — хулиган-
ство, правда, необычное.

— Судя по фотографии, 
это бычье сердце, пример-
но 2 кг, — рассказал «МК» 
судмедэксперт. — Оно при-
надлежало, скорее всего, 
молодому бычку. Такое 
сердце можно купить на 
любом рынке, но здесь 

по времени не сходится. 
Оно довольно свежее, то 
есть убийство животного 
произошло буквально за 
два-три часа до того, как 
его бросили в парке. Если 
бы принесли с рынка, оно 
было бы другого цвета и 
формы, а тут как шарик. 
Также по тому, как сердце 
извлекли из животного, 
можно судить, что явно 
действовал профессио-
нал, аорты срезаны очень 
точно, умелой рукой. Ор-
ганы животных, которые 
продаются в магазинах, 
совершенно другой фор-
мации. То есть могу заклю-
чить одно: бычка забили 
на расположенной где-то 
рядом ферме или бойне.

Для чего и кто это серд-
це подкинул в парк, пока 
неизвестно. Но уже есть 
предположения.

— Возможно, был какой-
то ритуал. Ведь положили 
его именно на перекрестке 
дорожек, — рассказал нам 
оперативник. — А что каса-
ется бутылки коньяка, то 
это их бред, любителей ри-
туалов, вдобавок. Сейчас 
много разных сумасшед-
ших, которые начитаются 
в Интернете и проводят об-
ряды. Другая версия, что 
кто-то, то ли с юмором, то 
ли опять-таки с неуравно-
вешенной психикой, решил 
напомнить про местного 
маньяка Пичушкина, на 
счету которого не менее 
49 убийств именно в этом 
парке и его окрестностях.

ШКОЛЬНИК УТОНУЛ НА ГЛАЗАХ БЕЗРАЗЛИЧНЫХ ЗЕВАК
Тайком от родителей 

сбежал на местный водоем 
в одном из подольских СНТ 
и утонул 15-летний под-
росток. В холодной воде 
парня скрутила судорога, 
а толпа ребят, увидев, как 
он тонет, просто выбежала 
на берег.

Как стало известно «МК», 
чудовищная трагедия 

произошла в среду во вто-
рой половине дня. Пятеро 
подростков позвали своего 
приятеля купаться, и он не 
устоял перед их уговорами. 
Несмотря на то что родите-
ли никогда не разрешали 
ему ходить на этот пруд 
(он достаточно грязный, 
и в нем опасное дно), под-
росток впервые ослушался 

старших и пошел купаться. 
Плавал он хорошо, да и во-
обще в компании друзей 
слыл самым выносливым 
и спортивным: профессио-
нально занимался боксом, 
ходил в бассейн и катался 
на роликах.

Однако, заплыв на се-
редину водоема, парень 
пошел ко дну. Ребята 

заметили это сразу и ис-
пугались. Они поплыли 
к берегу, чтобы вызвать 
«скорую помощь». Приме-
чательно, что даже взрос-
лые, которые были на бе-
регу, даже не попытались 
спасти мальчика.

Спасатели приехали на 
место через 7 минут и вы-
тащили тело.

ДЕВОЧКА ЕДВА НЕ ПОГИБЛА 
В ЗАГОРЕВШЕЙСЯ МАШИНЕ, 

ПОКА РОДНЫЕ ДЕЛАЛИ ПОКУПКИ
11-летняя девочка, 

оставленная в закрытом 
автомобиле с заблокиро-
ванными дверями, едва 
не сгорела заживо из-за 
замыкания в двигателе 
в Ступине. Ее спас про-
хожий, который выбил 
стекло горящей машины 
кирпичом.

Как стало известно «МК», 
6 июня житель Калужской 
области вместе с дочерью 
и своим братом приехали 
на улицу Чайковского. При-
парковав «Фольксваген-
Гольф» во дворе дома 
№18/12, мужчины отпра-
вились в спортивный ма-
газин. Девочку родствен-
ники решили оставить в 
машине. Пока мужчины 
выбирали себе товары, 
под капотом автомобиля 
произошло замыкание и 
началось возгорание. Пла-
мя быстро распространя-
лось по кузову, заполняя 
дымом салон машины. 
Школьница пыталась от-
крыть двери, но у нее ни-
чего не получалось. Прохо-
жий разбил заднее стекло 
и помог девочке выбрать-
ся. К счастью, школьница 
не пострадала.

Примчавшиеся по вы-
зову пожарные ликвиди-
ровали открытое горение, 
а полицейские опросили 
вернувшихся из магазина 
мужчин. Однако на тот мо-
мент им было неизвестно 
о том, что в горящей ма-
шине находился запер-
тый ребенок, — об этом 

умолчали. После опроса 
семья снова уехала домой 
в Калужскую область, но, 
по всей вероятности, отцу 
девочки и его родственни-
ку придется вернуться для 
общения со следователя-
ми. Кто-то из очевидцев 
снял пожар на видео, где 
хорошо видно, как девочку 
спасают из горящего авто, 
и выложил в Интернет. По-
сле этого Следственный 
комитет заинтересовался 
происшествием, где мог 
погибнуть ребенок.

Как сообщила помощник 
руководителя ГСУ СК по 
Московской области Анна 
Тертичная, в настоящее 
время проводится ком-
плекс проверочных меро-
приятий, направленных на 
установление всех обстоя-
тельств и причин, привед-
ших к произошедшему.

ПОДРОСТОК СЛОМАЛ ПОЗВОНОЧНИК В ИГРОВОЙ 
КОМНАТЕ, ПРИЗЕМЛИВШИСЬ НА ПЯТУЮ ТОЧКУ

Перелом позвоночника 
получил 13-летний москов-
ский школьник в игровой 
комнате торгового центра 
на Ходынском бульваре 6 
июня. Учащийся призем-
лился на мат, который, как 
оказалось, был совсем не 
предназначен для смягче-
ния падений. 

Как стало известно «МК», 
москвичка пришла в торго-
вый центр с двумя сыно-
вьями 13 и 9 лет от роду. 
Ее старший ребенок отпра-
вился в игровую комнату, 
а младший был приглашен 

на день рождения, который 
проходил в другой игровой 
зоне. Через некоторое вре-
мя сотрудники связались с 
женщиной и сообщили о ЧП 
со старшим сыном. 

Школьник, подражая 
другим ребятам, решил 
спрыгнуть на маты с крыши 
домика-землянки (высота 
сооружения около двух ме-
тров). Он приземлился не 
на ноги, а на пятую точку. 
Вопреки ожиданиям маты 
не смягчили падение, и 
школьник, как диагности-
ровали врачи, получил 

компрессионный перелом 
позвоночника. Впереди у 
него длительная реабили-
тация, родители уже купи-
ли сыну корсет.

Сотрудники игровой ком-
наты связались с матерью 
ребенка и пояснили, что 
данные маты жесткие и не 
предназначены для смяг-
чения прыжков. Между тем 
перед посещением игро-
вой комнаты они не про-
вели с детьми инструктаж; 
также не было человека, 
который бы следил за 
детьми.

ДЕТЕЙ МЕДИКОВ ПРЕДЛОЖИЛИ ПРИНИМАТЬ 
В ДЕТСАДЫ БЕЗ ОЧЕРЕДИ

Новую льготу для со-
трудников медучреждений 
предлагают ввести законо-
датели Алтайского края. В 
четверг, 8 июня, они внес-
ли в Госдуму законопро-
ект, предусматривающий 
предоставление их детям 
преимущественного права 
зачисления в детские сады 
и ясли.

Сегодня преимущество 
при зачислении в детсады 
есть у детей пожарных, во-
енных, других силовиков, 
малышей из многодетных 

семей, инвалидов, одино-
ких матерей и некоторых 
других категорий граж-
дан. При этом, отмеча-
ют законотворцы, право 
устанавливать льготы в 
этой области имеют только 
федеральные власти. Ре-
шить вопрос о добавлении 
в список новой категории 
региональные и местные 
власти не могут. Поэтому 
краевые законодатели и 
вышли со своей инициа-
тивой на общероссийский 
уровень.

Парламентарии отме-
чают, что медицинским 
работникам зачастую при-
ходится трудиться в экс-
тремальных условиях. В 
частности, речь идет о со-
трудниках государствен-
ных медорганизаций, кото-
рые оказывают первичную 
медико-санитарную по-
мощь, а также скорую мед-
помощь, в том числе ско-
рую специализированную. 
В случае принятия закона 
он вступит в силу в первый 
день следующего года.

СЛИЗНЯМ, АТАКОВАВШИМ 
СТОЛИЦУ, СМОГУТ 

ПРОТИВОСТОЯТЬ ТОЛЬКО ЕЖИ
Серьезное экологиче-

ское бедствие, связанное 
с нашествием испанских 
слизней, предрекают 
экологи. По их словам, 
появившиеся в столичном 
регионе представители 
более южных широт бу-
дут размножаться в гео-
метрической прогрессии, 
поскольку в Москве и об-
ласти практически нет 
хищников, которым они 
были бы по зубам.

Как стало известно 
«МК», москвичи нача-
ли делиться в соцсетях 
снимками громадных 
монстров, которые с удо-
вольствием уплетают ли-
ству. Для кого-то их вид 
в диковинку, однако био-
логи утверждают, что эти 
брюхоногие длиной до 10–
12 см в Москве появились 
еще 4 года назад. Никто в 
точности не знает откуда: 
может, с фруктами завез-
ли, может, с посадочным 
материалом.

Пришельцам так понра-
вилось осваивать новую 
территорию, что теперь их 
все больше и больше.

— С учетом того, что 
рогатый гермафродит 

способен породить до 
400 таких же, как он, число 
слизней заметно выросло, 
— говорит биолог Сергей 
Лукьянов. — Если раньше 
в Москве были 2–3 точки, 
где мы их обнаруживали, 
то сейчас они заполо-
нили особо охраняемые 
природные территории. 
Одной из причин стреми-
тельного размножения 
вредителей является от-
сутствие их естественных 
врагов. Птицы, которые 
питаются насекомыми, в 
большинстве своем про-
сто не смогут проглотить 
такую добычу. Единствен-
ные, кто может перева-
рить этот обед, пожалуй, 
только ежики.

ЛУЧШИХ ПЕДАГОГОВ ОСВОБОДИЛИ ОТ НАЛОГОВ
Расширить список 

премиантов-педагогов, 
которые не должны будут 
платить налоги с получен-
ных премий, предлагает 
Минпросвещения России. 
Соответствующий проект 
постановления Прави-
тельства России вынесен 
на общественное обсуж-
дение.

Сегодняшний перечень 
премий в сфере образова-
ния, с которых не взимают-
ся налоги, был утвержден 
российским правитель-
ством еще в 2001 году. 
Это как награда самого 
правительства за успехи 
в области образования, так 
и премия имени Ломоно-
сова (ее присуждают за 

педагогическую деятель-
ность профессорам и про-
чим преподавателям МГУ), 
премия победителям и 
призерам национальных 
и международных чемпио-
натов по профессиональ-
ному мастерству по стан-
дартам «Ворлдскиллс» и 
их тренерам, победителям 
всероссийских конкурсов 
«Большая перемена» и 
«Твой ход».

За прошедшие два с лиш-
ним десятилетия список 
премий в сфере образо-
вания пополнился. В новой 
редакции постановления 
список дополнен профес-
сионалами, получивши-
ми премии «Учитель года 
России», «Воспитатель 

года России», «Директор 
года России», а также по-
бедители конкурсов про-
фессионального мастер-
ства «Педагог-психолог» 
и «Учитель-дефектолог 
России». Для учителей, 
дающих подрастающему 
поколению среднее про-
фессиональное образо-
вание, была учреждена 
премия «Мастер года», до-
полнительное образование 
— «Сердце отдаю детям». 
Кроме того, Минпросве-
щения учреждает премию 
«Первый учитель». После 
того как постановление 
будет подписано, победи-
тели всех этих конкурсов 
не должны будут платить 
налоги со своих премий.
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Немецкий «Леопард» 
не выдержал встречи 
с противотанковой миной.

Районы сосредоточения бронетехники ВСУ оказались 
под огнем нашей артиллерии и авиации. За сутки 
сожжено под сотню бронемашин.



РУБЛЬ УТОМИЛСЯ 
НА ИЮНЬСКОМ 
СОЛНЦЕ
c 1-й стр.

Чуть меньше месяца назад рубль 
достиг локального максимума: 
11 мая доллар и евро опустились 
до отметок в 75 и 82 соответ-

ственно. Затем начался очередной этап нис-
ходящей динамики. Эксперты сходятся во 
мнении: в ближайшее время не стоит ждать 
укрепления отечественной валюты, поскольку 
этому препятствует совокупность грозных 
факторов, в основном макроэкономических. 
Ранее Минфин сообщил, что по итогам первых 
пяти месяцев 2023 года нефтегазовые доходы 
федеральной казны упали в два раза, до 2,8 
трлн рублей. На этом фоне общий объем до-
ходов сократился почти на 20%, а расходы 
выросли на 27%.

«Рубль действительно теряет позиции, 
— говорит руководитель аналитического де-
партамента AMarkets Артем Деев. — Против 
него играют данные о бюджетном дефиците 
(3,4 трлн рублей в мае), падение доходов от 
сырьевого экспорта, а также низкие цены на 
нефть и газ. Все это и будет в основном воз-
действовать на нашу национальную валюту 
в ближайшие месяцы. Пятничное заседание 
ЦБ едва ли кардинально изменит ситуацию, 
поскольку ключевая ставка, скорее всего, 
сохранится на уровне 7,5%. В лучшем случае 
это позволит сдержать падение рубля, о раз-
вороте к росту речи нет. В июне доллару не 
удастся преодолеть порог в 83 рубля, евро 
же будет колебаться в районе 85–86, а на 
максимуме доберется до 89».

Все самое интересное с рублем проис-
ходило в прошлом году, в том числе с точки 
зрения интересов населения, рассуждает 
финансовый аналитик Сергей Дроздов. Люди, 
которые смогли и не побоялись обзавестись 
запасом иностранной валюты летом 2022-го, 
когда доллар стоил 50–55, сейчас чувству-
ют себя прекрасно. Этот поезд давно ушел, 
и сегодня курс доллара будет находиться 
в коридоре 76–83 рублей. Если, конечно, в 
геополитике не случится чего-то совсем уж 
экстраординарного. 

«Рынок по своей природе циничен: один 
раз, в моменте, он может остро отреагировать 
на форс-мажорное событие, например, на 
взрыв на Крымском мосту в октябре 2022-го, 
— говорит Дроздов. — Но когда подобного 
рода вещи повторяются раз за разом, рынок 
постепенно адаптируется, привыкает к ним. 
На данный момент курс рубля вобрал в себя 
большую часть геополитического негатива 
— текущего и потенциального. Что касается 
фактора нефти, его влияние ограничено: на 
российских фондовой и долговой площадках 
отсутствуют иностранные игроки, которые 
в прежние времена активно спекулировали 
на котировках, пользуясь тем, что это сырье 
является высокорисковым и крайне волатиль-
ным инструментом». 

Теоретически рубль мог бы усилиться, 
если бы Центробанк повысил ключевую став-
ку. Но никаких объективных оснований для 
этого нет, равно как и для снижения, отмечает 
Дроздов. Соответственно, в краткосрочной 
перспективе курс российской валюты будет 
пребывать в состоянии условного затишья. 
Именно условного, весьма зыбкого: не надо 
забывать о проблеме нарастания дефицита 
федерального бюджета (которую пока не уда-
ется решить) и постоянной угрозе серьезной 
геополитической эскалации, выхода ее на 
новый уровень. 

Таким образом, картина складывает-
ся двойственная. С одной стороны, ничего 
страшного вроде бы не происходит: в целом 
курс рубля пребывает в некоем равнове-
сии, диапазоны, в которых он торгуется, по-
прежнему очень узкие, волатильность на 
рынке низкая. Вместе с тем сохраняются и 
риски — бюджетные, геополитические, санк-
ционные... Прочно утвердившийся общий 
тренд на ослабление российской валюты 
наверняка продолжится в ближайшие меся-
цы. Пока не видно ни одного мало-мальски 
значимого фактора, способного его перело-
мить. Значит, даже без всяких форс-мажоров 
рубль будет этим летом постепенно слабеть, 
периодически обновляя те или иные локаль-
ные минимумы.

Игорь БОКОВ.

Тарифы на АЗС намерены 
перегнать общий рост 
потребительских цен в России
Оптовая стоимость горючего на 
отечественных сырьевых биржах 
продолжает бить рекорды. Котиров-
ки Аи-95 обновили исторический 
максимум, а цены на Аи-92 достигли 
самой высокой отметки за последние 
полгода. Рядовых автовладельцев 
теоретически подорожание бензина 
затронуть не должно: их карманы 
защищает демпфер, путем которого 
производители топлива получают от 
государства компенсацию за под-
держку стабильных цен на заправках. 
Правда, с сентября чиновники снизят 
демпферные выплаты нефтяникам, 
что рискует подкинуть розничную 
стоимость бензина на АЗС до уровня 
инфляции и даже выше.

В начале лета котировки тонны Аи-95 
на Санкт-Петербургской международной 
товарно-сырьевой бирже поднялись выше 
62 тыс. руб. Для Европейской части России 
такие цены стали рекордом за всю историю 
торгов. Причем в начале года тонна 95-го 
стоила всего 40 тыс. руб., так что рост то-
пливных тарифов уже превысил 50%. Аи-92 
также серьезно подорожал: тонна этого сорта 
достигла 55 тыс. руб., что стало максимумом 
с октября прошлого года.

Причин для заметного повышения опто-
вых котировок на топливо существует несколь-
ко. В первую очередь рост биржевой стои-
мости горючего был вызван превышением 

спроса на сырье и одновременным снижением 
предложения крупных партий топлива со сто-
роны основных производителей нефтепро-
дуктов. За январь–апрель выпуск бензина 
отечественными нефтеперерабатывающими 
заводами вырос примерно на 7%. Однако по-
том начался спад: в мае выработка топлива 
снизилась на 6,4%, а за первую неделю июня, 
по данным Росстата, производство бензина 
в стране упало еще на 5,6%.

С одной стороны, эксперты призывают не 
создавать панику в связи с повышением опто-
вой стоимости горючего. Накануне летнего 
сезона, в течение которого сырье традици-
онно растет в цене из-за увеличения спроса 
на энергоресурсы, большинство российских 
НПЗ останавливается на плановый ремонт, что 
приводит к образованию дефицита на сбыто-
вом рынке. Как ранее пояснял вице-премьер 
Александр Новак, в нашей стране часть за-
водов приступили к штатной модернизации 
производственных мощностей, что и привело 
к снижению переработки. «Это не влияет на 
обеспечение внутренних потребностей — у 
нас достаточно нефтепродуктов», — уверяет 
Новак. Как полагают представители Минэнер-
го, стабилизации стоимости горючего стоит 
ожидать в самое ближайшее время.

С другой стороны, аналитики обраща-
ют внимание, что рост топливных котировок 
совпал с заявлением министра финансов 
Антона Силуанова о намерении правительства 
сократить топливный демпфер, идущий на 
компенсацию финансовых потерь нефтяни-
ков, позволяющих поддерживать розничную 
стоимость бензина. По его словам, в настоя-
щее время маржа перерабатывающих пред-
приятий составляет 8 тыс. рублей за тонну, что 
вчетверо больше, чем ранее. «Получается, что 

рост доходов производителей обеспечивает-
ся из бюджета», — сетует Силуанов. По его 
оценке, в результате корректировки демпфера 
отчисления нефтяникам из казны сократятся 
на 30–50 млрд рублей в месяц. При этом Фе-
деральной антимонопольной службе важно 
будет контролировать, чтобы производители 
после снижения компенсаций «не пытались 
повышать цены на нефтепродукты». 

Между тем, как полагает ведущий анали-
тик Фонда национальной энергобезопасности 
Игорь Юшков, не исключено, что сокращение 
надбавки вынудит отечественные энергети-
ческие компании возмещать потерю доходов 
путем увеличения цен на российском рынке. 
Нерентабельность производства и продажи 
готового горючего внутри страны способна 
повлечь за собой рост цен не только в оптовом, 
но и в розничном звене.

Пока ситуация на автозаправках выглядит 
относительно спокойной. По данным Рос-
стата, с начала года общий рост стоимости 
бензина все еще меньше уровня накопленной 
инфляции (1,2% против 2,5%). Если цены и 
растут, то где-то по 10 копеек в месяц за литр, 
что не сильно отражается на общих затратах 
рядовых автолюбителей. Тем не менее в ряде 
регионов наблюдается гораздо большее по-
дорожание — например, в Новосибирске, как 
сообщают местные издания, за последние 
недели стоимость горючего на АЗС в среднем 
выросла на 50 копеек, что является тревожным 
звоночком для владельцев личного транс-
порта в Сибири.

Как считает экономист, директор по ком-
муникациям BitRiver Андрей Лобода, вслед за 
Новосибирском рост цен может последовать и 
в других российских областях. К началу осени 
по всей стране цены на Аи-92 и Аи-95 могут 
увеличиться не менее чем на 1 рубль, и тогда 
розничные топливные тарифы точно обгонят 
официальную инфляцию.

Николай МАКЕЕВ.

НАША ЕВРАЗИЙСКАЯ 
РОДИНА
Мишустину показали 
российское авто для 
чиновников всего за $25 тыс.
Евразийская тематика продолжает 
задавать тон на внешнеполитическом 
треке: после недавней встречи Вла-
димира Путина с лидерами стран СНГ 
инициатива перешла к главе кабми-
на. С 7 по 9 июня Михаил Мишустин 
проводит целую серию мероприятий, 
направленных на развитие экономи-
ческих связей с ближайшими со-
седями. По его приглашению в Сочи 
приехали руководители правительств 
всех государств СНГ (за исключением 
Украины, Молдовы и Грузии, которые 
от участия в совместных форматах 
начали уклоняться еще до СВО), а 
также заинтересованные в интегра-
ции зарубежные гости, в частности 
премьер-министр Кубы Мануэль Мар-
реро Крус. 

Изюминкой российской программы, ко-
торая помимо заседаний и внушительного 
списка двусторонних контактов включала 
также молодежный форум и Евразийский 
конгресс, стала выставка совместной про-
дукции стран ЕАЭС и СНГ. На ней была пред-
ставлена масштабная линейка товаров — от 
грузовых беспилотников до инновационных 
баскетбольных экомячей. Но по-настоящему 
многосторонних проектов было немного. На 
это, кстати, сразу обратил внимание и сам 
Мишустин. «А где у нас Армения и Казахстан?» 
— спросил премьер, ознакомившись с так 
называемым «евразийским электробусом». 
Хотя уровень локализации этого «городского 
транспортного средства» составляет 80%, 
все компоненты произведены либо в России, 
либо в Беларуси. А остальные страны ЕАЭС 
(не говоря уже об СНГ) держатся в сторонке. 
«Договариваемся, — обратился к коллегам 
Мишустин. — Кто решит сделать (для электро-
буса) что-то качественное и эффективное — 
сразу получает подряд». 

Армения на выставке показала линейку 
солнечных батарей, созданных, как уточнили 
производители, «по системе, разработанной 

в Европе». Беларусь — макет российско-
белорусского космического спутника, а также 
микроэлектронику, 90% экспорта которой от-
правляется в Россию. Туркменистан — ковры 
ручной работы и фирменные джинсы. Узбеки-
стан — фармацевтическую линию, созданную 
при участии Китая и Индии (на ней плани-
руется выпускать инсулиновые шприцы для 
РФ). Хитом самого масштабного российского 
сектора стали атомные технологии и новинки 
автомобильной промышленности. 

Премьер-министр Кубы, недолго думая, 
устремился к так называемой представи-
тельской версии популярной отечественной 
легковушки. Представители завода, правда, 
на таких высокопоставленных клиентов не 
рассчитывают, ожидая, что модель стоимо-
стью 2 млн руб. ($25 тыс.) будет популярна в 
основном у региональных чиновников и бюд-
жетных организаций. Но на Кубе живут люди 
неизбалованные: подавляющее большинство 
машин, которые можно увидеть в этой стране, 
были выпущены еще до того, как она стала 
называться Островом свободы. «Автомобиль, 
у которого цена соответствует качеству!» — 
с нескрываемым удовольствием покрутил 
баранку российского седана г-н Крус. Впро-
чем, о каких-то заказах говорить пока явно 
преждевременно. На Кубе, где средняя зар-
плата составляет $160, даже региональные 
чиновники вряд ли смогут позволить себе 
такую «роскошь». 

Атомная кооперация была представлена 
проектом российско-белорусской АЭС. Ана-
логичную станцию планирует строить Узбе-
кистан. Остальные страны СНГ (и ЕАЭС) пока 
колеблются. «Это мировой бестселлер, два 
блока по 1200 мегаватт. Строим как себе!» 
— не скупились на рекламу российские атом-
щики. Но премьер-министра Армении Никола 

Пашиняна одолевали понятные сомнения: 
такая мощная станция Армении не нужна, 
да и цена кусается. (Напомним, что бело-
русская АЭС строится на российский кредит. 
А вот получит ли его Ереван, когда и на каких 
условиях — большой вопрос.) «Нужно тогда 
ценовую политику обсуждать, — заявил Ми-
шустин. — То же самое и с казахстанскими 
коллегами, мы готовы». Премьер обратил 
внимание Пашиняна, что строительство АЭС 
загрузит работой местных производителей. 
«В Белоруссии стоимость проекта на 40% 
осваивалась белорусскими компаниями», — 
подчеркнул он. 

Киргизия показывала на выставке лифто-
вую кабину. Товар для российского стройком-
плекса после ухода западных производителей 
очень важный и нужный. Неудивительно, что 
Михаил Мишустин решил отправить на ее ис-
пытание вице-премьера Марата Хуснуллина. 
«Давайте, давайте», — подбадривал он за-
мешкавшегося в толпе чиновника. «Главное, 
чтобы меня выпустили отсюда», — пробормо-
тал Хуснуллин, внимательно выслушав, какие 
кнопки и где нажимать. «Вы только не уезжай-
те от нас, пожалуйста», — шутили коллеги. 
Двери лифта закрылись... Пауза затянулась... 
Но все закончилось хорошо. «Очень мягкий 
ход двери, — выйдя на свободу, оценил лифт 
вице-премьер. — Очень тихо и хорошо рабо-
тает». Кстати, переживал он действительно 
напрасно. «Киргизский» лифт на самом деле 
произведен по технологиям известного южно-
корейского концерна и на его же оборудова-
нии. В общем, вещь надежная, проверенная 
не только временем, но и многочисленными 
заказчиками. Пробная партия «киргизских» 
лифтов, по словам производителей, уже от-
правилась к заказчикам из Татарстана. 

Елена ЕГОРОВА. 

Отчего снижается число 
россиян с доходами 
ниже прожиточного минимума
Хоть и говорят, что бедность не по-
рок, но сваливаться за ее черту нико-
му не хочется. Благо в нашей стране 
принята программа борьбы с бедно-
стью, даже обозначены конкретные 
сроки, когда победим это социальное 
зло. И, судя по сообщениям Росста-
та, мы хоть и через тернии, но дви-
жемся к намеченной цели.

Численность населения с доходами ниже 
прожиточного минимума (14 026 рублей в 
месяц) в первом квартале нынешнего года 
составила 19,6 млн человек против 20,9 млн за 
тот же период прошлого года. То есть уровень 
бедности снизился до 13,5%, тогда как в пер-
вом квартале 2022-го он составлял 14,3%.

Напомним, что до 2021 года прожиточ-
ный минимум (ПМ) в России подсчитывался 
по стоимости минимальной прожиточной 
корзины, куда входил скудный набор про-
дуктов, к ее стоимости прибавлялись расходы 
на промышленные товары и на оплату услуг. 
Потом, с 2021 года, в расчете ПМ статистики 
перешли на медианные доходы населения как 
более объективные и точные. Кстати, сегодня 
многие эксперты считают, что расчет про-
житочного минимума по потребительской 
корзине давал бы более высокое значение 
ПМ. Но не будем вдаваться в теоретические 
дискуссии — доверимся Росстату.

В отчете статведомства особо отмечает-
ся, что армия бедных в России традиционно 
самая большая именно в первом квартале 

года. Она носит сезонный характер, как, на-
пример, подорожание картошки и овощей 
в весенний период. А вот к концу года си-
туация в корне меняется, уровень бедности 
стабильно падает, поскольку в компаниях 
начинаются выплаты премий, прогрессивок 
и 13-х зарплат.

Что смущает в этих цифрах?
По сравнению с 2022 годом любой эконо-

мический показатель будет выглядеть предпо-
чтительнее. Ведь первый квартал минувшего 
года был для россиян сущим «кошмаром на 
улице Вязов». Из-за введенных против России 
«ядерных санкций» рухнул рубль, продук-
ты в магазинах подорожали на 100–150%... 
В общем, бедность в стране зашкаливала, 
правительство решило даже внепланово про-
индексировать пенсии и другие пособия. Но в 
абсолютных цифрах получается, что в первом 
квартале нынешнего года из нищеты по срав-
нению с годом ранее смогли выкарабкаться 
1,3 миллиона человек. 

Это по данным Росстата. А сколько бед-
ных в стране на самом деле? Ведь даже те 
россияне, которые в 4-м квартале выйдут из 
опасной «красной зоны» (потому что в круп-
ных компаниях начнется выплата премий и 
прогрессивок), в начале будущего года ав-
томатически могут в нее все равно угодить. 
Здесь положение достаточно зыбкое, и это 
подтверждает сама статистика. В последние 
годы уровень бедности у нас так или иначе 
колеблется вокруг значения в 20 миллионов 
человек. 

При этом некоторые эксперты не доверя-
ют бодрящим цифрам росстатовского отчета. 
И этому есть основания. Время тяжелое, это 
признают все — и политики, и экономисты. 
Вот если бы росла наша экономика, а с ней 

зарплаты и социальные выплаты, то никаких 
сомнений на счет массового выхода граждан 
из бедности не возникало. Но экономика в 
условиях санкций падает. По оценке Росста-
та, ВВП России снизился на 1,9% в годовом 
выражении. 

И наши доходы не растут. Вернее, по 
первому кварталу 2023 года реально рас-
полагаемые доходы населения выросли — но 
на 0,1%, да и то в годовом выражении. А по 
итогам 2022-го они на столько же упали. В 
общем, реальные доходы — где-то около нуля. 
Так откуда преодоление порога бедности для 
миллиона с лишним россиян?

— Доходы наших сограждан растут очень 
неравномерно, — считает профсоюзный дея-
тель, бывший заместитель министра труда 
РФ Павел Кудюкин. — Правительство делает 
серьезные вливания в основном в низко-
доходные группы населения, повышая им 
пособия и разные выплаты. В экономически 
сложной ситуации государство, если можно 
так выразиться, «подкупает» определенную 

часть граждан. Здесь немалую роль играют 
выплаты, связанные с проведением специ-
альной военной операции. Не секрет, что 
большинство участников СВО — выходцы из 
низкодоходных семей.

— 13% бедных — для нашей страны 
это много или мало?

— Не очень много, но другое дело, что 
наш прожиточный минимум очень низкий, 14 
тысяч рублей в месяц. По большому счету это 
уровень физического выживания. Если бы этот 
показатель определялся с учетом реальной 
потребности людей, процент бедных у нас 
был бы существенно выше.

— Но прожиточный минимум у нас 
постоянно растет, его индексируют, и 
считается он по прогрессивным меди-
анным доходам...

— В большинстве европейских стран этот 
показатель тоже считается по медианным 
доходам. Только там они значительно выше, 
чем в России. 

Владимир ЧУПРИН.

ПРЕМЬЕР ВАЛЮТА
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БЕДНОСТЬ ШАГНУЛА ЗА ПОРОГ

БЕНЗИН В ПОГОНЕ ЗА ИНФЛЯЦИЕЙ

Михаил Мишустин на 
выставке «Евразия — 
наш дом» осматривает 
российскую автомашину 
для чиновников. Она на 
25 см длиннее базовой 
модели.
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Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Самый большой в мире гип-
пеаструм вырастила житель-
ница Озерска (Челябинская об-
ласть) Алена Иванова. Цветок, 
диаметр которого составил 
26,5 сантиметра, попал в Книгу 
рекордов России. Алена Ива-
нова не в первый раз оказыва-
ется в числе рекордсменов. В 
2015 году она сделала в техни-
ке оригами самого маленького 
журавлика, его размеры были 
всего 4х4 миллиметра.

КАДР

ОПРОС

КРИМИНАЛ

ТРАГЕДИЯ

УБИВШИЙ РОССИЯН СИДР СДЕЛАЛИ ИЗ УКРАДЕННОЙ СО СКЛАДОВ 
МВД ЖИДКОСТИ

ОТДЫХ В ЕГИПТЕ ЗАКОНЧИЛСЯ ДЛЯ РОССИЯНИНА В АКУЛЬЕЙ ПАСТИ

Официальный пред-
ставитель МВД России 
Ирина Волк сообщила, 
что самарский сидр, от 
отравления которым по-
гибли свыше 30 россиян, 
мог быть изготовлен с 
добавлением спиртосо-
держащей жидкости, хра-
нившейся на складе МВД 
в Самаре. По словам Волк, 
полицейскими был установ-
лен факт хищения спирто-
содержащей жидкости со 
склада ФКУ «Центр хозяй-

ственного и сервисного обе-
спечения ГУ МВД России по 
Самарской области», где с 
2012 года хранилась изъятая 
в ходе проверочных меро-
приятий партия. Сотруд-
ники правоохранительных 
органов раскрыли этот факт 
в ходе выявления каналов 
поступления в нелегальный 
оборот опасной алкогольной 
продукции, реализуемой под 
маркой «Мистер Сидр». По-
лицейские задержали двух 
самарцев и устанавливают 

их сообщников, а также был 
задержан сержант полиции, 
который занимался охраной 
склада и пустил злоумыш-
ленников на его территорию. 
Министр внутренних дел 
РФ Владимир Колокольцев 
освободил от занимаемой 
должности замначальника ГУ 
МВД РФ по Самарской об-
ласти генерал-майора Юрия 
Сафронова, курировавшего 
деятельность тыловых под-
разделений регионального 
ведомства.

8 июня в туристическом районе Хургады в 30 метрах от за-
полненного туристами пляжа погиб россиянин, видео его кон-
чины в пасти акулы, снятые сразу несколькими очевидцами, 
облетели Интернет. Консульство РФ, подтвердив, что съеденный 
— гражданин РФ, дополнительные сведения не сообщает в интере-
сах близких погибшего, призывая отдыхающих в Египте сограждан 
к «бдительности на воде». Спутница погибшего, плывшая рядом, в 
шоке: ей спасло жизнь лишь то, что акула отвлеклась на мужчину. 
Местные жители утверждают, что эту же акулу-убийцу видели воз-
ле этого же пляжа в течение трех последних дней, причем туристы 
спокойно снимали ее на видео, а потом как ни в чем не бывало шли 
купаться. Жители Хургады напоминают, что аналогичный инцидент 
на побережье был чуть меньше года назад, когда 2 июля 2022 года 
акула съела одну туристку, а через сутки вернулась за второй. 

Исследование Аналитического центра НАФИ.
Был возможен не один вариант ответа.

Вечерний досуг 
(чтение, игры) —

Проблемы 
со здоровьем —

Необходимость работать 
сверхурочно — 

ЧТО МЕШАЕТ РОССИЯНАМ ВЫСЫПАТЬСЯ

В целом недосып ощущают 48% россиян четыре дня в неделю. Среди невысыпающихся женщин 
больше, чем мужчин.

43%

31%

30%
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Московская городская избиратель-
ная комиссия (МГИК) сообщила о поряд-
ке проведения выборов мэра столицы в 
сентябре 2023 года. Соответствующее 
постановление было принято в ходе за-
седания комиссии в четверг, 8 июня. 

— Принято решение провести голосова-
ние на выборах мэра Москвы, а также на вы-
борах депутатов представительных органов 
местного самоуправления города Москвы 
в Единый день голосования 10 сентября в 
течение нескольких дней подряд, а именно 
8, 9 и 10 сентября, — объявил секретарь 
МГИК Владимир Попов.

Многодневное голосование уже дока-
зало свою эффективность в предыдущих 

избирательных кампаниях, отметила 
председатель Мосгоризбиркома Ольга 
Кириллова. По ее словам, такая практи-
ка помогает привлечь на участки больше 
избирателей. 

— Мы опробовали многодневное голо-
сование, когда была пандемия, карантин, 
но москвичам эта практика понравилась. В 
выходные дни кто-то смог проголосовать, 
кто-то не смог, а трехдневное голосование 
всем дало такую возможность, так что мы 
увеличиваем так явку избирателей, — ска-
зала Кириллова. 

Председатель Мосгоризбиркома до-
бавила, что большая часть электората 
голосует дистанционно, но остаются те, 
кто традиционно пользуется бумажными 
бюллетенями, и эта возможность у них 
сохранится. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

Мария ЗАХАРОВА, официальный представитель МИД РФ:

«Чупакабра недовольна».

Так Захарова прокомментировала слова Зеленского, кото-
рый заявил, что шокирован реакцией ООН и Красного 

Креста на запросы о помощи после информации о разрушении плотины Каховской 
ГЭС. По его словам, международные организации либо не дали ответа на запрос о помощи, 
либо ответили вежливым отказом.

ЦИТАТА

ГОЛОСОВАНИЕ НА ВЫБОРАХ МЭРА МОСКВЫ БУДЕТ 
ТРЕХДНЕВНЫМ — С 8 ПО 10 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА
Явка избирателей 
увеличивается

МОЯ МОСКВА
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Собака из США попала 
в Книгу рекордов Гиннесcа 

за самый длинный язык. Зои, помесь 
лабрадора и немецкой овчарки, имеет 
язык длиной 12,7 сантиметра. Как рас-
сказали Сэди и Дрю Уильямс, владельцы 
собаки, питомица появилась у них, когда 
ей было всего шесть недель. Супруги 
сразу обратили внимание на ее длинный 
язык и думали, что с возрастом пропорции 
исправятся. Однако этого не произошло, 
зато собака стала рекордсменом.
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БЕЖЕНЕЦ С НОЖОМ НАПАЛ НА ДЕТЕЙ В ПАРКЕ
По меньшей мере пять 
человек, в том числе 
четверо детей, получи-
ли ножевые ранения в 
результате нападения 
в городе Анси на вос-
токе Франции. Мужчина, 
вооруженный ножом, напал 
на группу детей в возрасте 
около трех лет в парке у го-

родского озера. По данным 
французского телевиде-
ния, трое малышей на-
ходятся в критическом со-
стоянии. Нападавший был 
арестован. Он рассказал, 
что он сирийский беже-
нец, уехавший из Швеции 
и ищущий убежища во 
Франции. СО

ЦС
ЕТ

И

Момент 
нападения 
акулы.
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ВСТУПЛЕНИЕ 
НАТО В УКРАИНУ

Когда много лет назад Жириновский го-
ворил, как будет поделена Украина, многие 
понимающе улыбались и крутили пальцем у 
виска. Когда совсем недавно Медведев описал 
три варианта раздела Украины, многие тихо 
усмехнулись. Сейчас экс-глава НАТО Расмуссен 
начал информационную подготовку населения к 
разделу Украины. Заявил о возможности ввода 
в страну польских войск. Уже не до смеха.

Непосредственно Польша уже давно по-
няла и с удовольствием приняла свою роль 
главного противника и «сдерживателя» России 
после завершения горячей части украинского 
кризиса. Не зря же было принято решение об 
увеличении в ближайшие годы вдвое, с ны-
нешних 126 тысяч до 300 тысяч, вооруженных 
сил Польши. 

Стоит вспомнить и Львовские соглашения 
— подписанную в январе этого года Зеленским, 
а также президентами Польши и Литвы декла-
рацию, которая предусматривает «оказание 
мощной военной, технической, оборонной, 
гуманитарной и другой поддержки Украине». 
Таким образом фиксируется поддержка Литвы и 
Польши перспективы получения Украиной член-
ства в ЕС и НАТО. Поляки, напомним, решением 
Зеленского приравнены к украинцам. 

Сейчас Расмуссен говорит, что если на 
саммите НАТО в Вильнюсе не выйдет «дого-
вориться о четком пути для Украины» (а так и 
будет, о чем говорят действующие члены НАТО), 
то «существует явственная возможность, что 
некоторые страны предпримут действия в ин-
дивидуальном порядке». Расмуссен заявляет: 
«Я не могу исключить возможности, что Польша 
в этом контексте вовлечется еще сильнее на 
национальном уровне, а за ней последуют бал-
тийские страны — вполне возможно, включая 
вариант с отправкой войск на поле боя».

Практическая подготовка к этому же идет. 
Niezalezny Dziennik Polityczny пишет, что власти 
Польши закрыли на три месяца доступ граждан 
в приграничные с Украиной районы. Это связано 
с «формированием и подготовкой многона-
ционального контингента войск с участием 
Украины, Литвы и Польши». Одновременно гла-
ва Львовской военной администрации Максим 
Козицкий сообщает, что может возобновить 
работу львовский аэропорт. Не исключено, что 
его будут использовать в интересах военно-
транспортной и боевой авиации.

То есть по большому счету в плане Мед-
ведева о разделе Украины уже можно ставить 
галочку напротив пункта «западные области 
отходят странам ЕС». А вот дальше начинается 
тревожная неопределенность.

Расмуссен говорит о варианте «с отправкой 
войск на поле боя». Не состоится он в том слу-
чае, если украинская армия не сможет добиться 
успеха в нынешнем наступлении. И именно 
поэтому идущая сейчас битва — решающая.

США ясно дали понять Украине: будет успех 
— будет дальнейшая военная поддержка, не 
будет успеха — сами виноваты. Поляки и при-
балты не полезут в пекло делить с русскими 
земли, если поддержка США сойдет на нет. 
Останутся в и так уже принадлежащих им за-
падных областях Украины.

В противном случае конфликт нашей ар-
мии с уже регулярными частями стран НАТО 
становится практически неизбежен. На этом 
закончится СВО, и начнется война. И если она 
не пойдет дальше раздела Украины — значит, 
миру очень повезет.

ЗЛОВЕЩИЕ 
ЗАЯВЛЕНИЯ... 
c 1-й стр.

Несколько дней тому назад 
главный дипломат Европейско-
го союза Жозеп Боррель заявил 
в Сингапуре, что если бы Запад 

перестал поддерживать официальный Киев, 
то конфликт на Украине закончился бы очень 
быстро, но тем миром, который, по мнению 
ЕС и США, гораздо хуже войны: «Мы не мо-
жем перестать оказывать Украине военную 
поддержку потому, что мы не хотим мир, 
который является миром капитуляции, ми-
ром сильнейших». В итоге на Украине сейчас 
имеет место достаточно статичное «пере-
тягивание геополитического каната». И 
сколько еще будет длиться такая ситуация 
— совершенно не понятно. Понятно только, 
что это очень опасная «статика» — особенно 
учитывая то, что «некоторые хотят погоря-
чее». Причем «погорячее» совсем не в смыс-
ле любимого фильма моего детства «В джазе 
только девушки». 

Предшественник Столтенберга в кресле 

генерального секретаря НАТО Андерс Фог 
Расмуссен в интервью британской газете 
The Guardian: «Я думаю, что поляки всерьез 
задумаются о том, чтобы собрать коалицию 
желающих, если Украина ничего не получит 
в Вильнюсе. Мы не должны недооценивать 
чувства поляков, поляки чувствуют, что За-
падная Европа слишком долго не прислуши-
валась к их предостережениям... Мы знаем, 
что Польша активно занимается оказанием 
конкретной помощи Украине. И я бы не ис-
ключал возможности того, что Польша будет 
действовать еще активнее в этом смысле на 
национальной основе, а за ней последуют 
страны Балтии. Возможно, это будет вклю-
чать размещение войск на земле (то есть в 
зоне конфликта на Украине. — «МК»)». 

Бывший генсек НАТО — совсем не то же 
самое, что действующий генсек. В прошлом 
Расмуссен занимал довольно высокие по-
сты, включая должность премьер-министра 
Дании. Но экс-премьер уже давно не имеет 

на Западе официального статуса. Зато он 
имеет его в Киеве. Занявшийся после своего 
ухода из НАТО в 2014 году «политическим 
консультированием» (читай — лоббизмом), 
Расмуссен с мая 2016 года параллельно 
числится еще и внештатным советником 
президента Украины. Исходя из этого факта 
и следует оценивать его заявление. Это часть 
пропагандистского наступления официаль-
ного Киева, призванного принудить страны 
НАТО начать «политическое обслуживание» 
Зеленского. Громко, звонко, агрессивно — и, 
я полагаю, бесперспективно. Большинство 
государств альянса исходит из прямо про-
тивоположной предпосылки: не НАТО для 
Украины, а Украина для НАТО. Подставлять 
себя под удар и «вписываться» за Зеленского 
никто особо не собирается. 

И на данный момент это «никто» вклю-
чает в себя даже официальные власти Поль-
ши, «боевой настрой» которых так красно-
речиво описал бывший датский премьер. 
Официальное заявление пресс-секретаря 
министра-координатора спецслужб Польши: 
«Действия польских добровольцев, под-
держивающих Украину, не следует ассо-
циировать с властями Польши». Разумная 
позиция — или по меньшей мере, в отличие 
от позиции Расмуссена, чреватая менее 
глобальными неприятностями. Впрочем, в 
плане прикрытия «жизненно важных частей 
организма» бывшему датскому премьеру 
тоже палец в рот не клади. Выталкивая на 
первый план Польшу и бывшие советские 
республики Прибалтики, Расмуссен почему-
то стыдливо умалчивает про свое родное 
Датское королевство. Получается, что прин-
цип «моя хата с краю» и здесь тоже работает 
на все 100%. 

Нет, генеральную линию коллективного 
Запада сегодня выражает именно Столтен-
берг, а не Расмуссен. Но если оценивать его 
заявление само по себе, а не на контрасте 
со словами предшественника, оно тоже вы-
глядит довольно зловеще. Оснований для 
оптимизма в плане скорого разрешения кон-
фликта на Украине сегодня нет. Такая оценка 
была абсолютно верной год тому назад и 
остается абсолютно верной и сейчас. О том, 
сколько еще будет длиться такое «ядовитое 
статус-кво», можно только гадать. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Несмотря на серию неудач, ко-
торые постигли украинскую ар-
мию 7 июня по всей линии бое-
вого соприкосновения, ВСУ не 

оставили попыток атаковать. Самые ожесто-
ченные бои шли в Артемовске (Бахмут) и на 
Запорожском направлении.

Поздно вечером 7 июня украинская армия 
отступила для перегруппировки, подтянула 
свои силы и снова попыталась нанести удар 
уже по всей линии Ореховского направления. 
Штурм наших позиций начался в первом часу 
ночи. Затем последовали волны атак буквально 
через каждый час. 

В районе Малой Токмачки противник в 
течение нескольких часов наступал группами 
по 40–60 человек под плотным прикрытием 
артиллерии, колонн западных танков и бро-
нетехники. Наши войска встречали против-
ника артиллерией и господствующей в небе 
авиацией.

«В небе Запорожья много наших самоле-
тов и ударных вертолетов. Сейчас идет жест-
кая утилизация «немцев» (так наши бойцы на 
передовой называют «вэсэушников». — «МК»)… 
Авиация как минимум делает уже пятый налет 
на противника, в небе постоянно боевые вер-
толеты. Наши парни держатся и делают свою 

работу!» — написал в своем канале военный 
репортер Андрей Руденко.

Журналист привел в пример показа-
тельный диалог, который у него состоялся с 
военными, находящимися на линии боевого 
соприкосновения:

«Кратко по ситуации на Запорожском 
фронте:

— Брат, как у вас там?
— Перемалываем. Еще прут».
Под утро силы противника порядком ис-

сякли. По радиоперехватам стало ясно, что 
некоторые солдаты ВСУ деморализованы — по 
крайне мере как минимум одно подразделе-
ние проигнорировало приказ выдвигаться и 
наступать.

Под утро стало понятно, что потери про-
тивника оказались фантастическими.

«Очень много легло украинских военных 
на минных полях. Их просто гнали командиры 
вперед, не подготовив как следует проходы. 
Говорят, картина жуткая, у противника много 
тяжелораненых, просто валяются на поле боя. 
Я уверен, враг перегруппируется и погонит на 
убой еще несколько волн», — передал с линии 
фронта репортер Руденко.

Несмотря на то что противник отступил, 
днем 8 июня на Запорожском направлении 

продолжились интенсивные бои.
«На направлении Орехово—Токмак наши 

войска пытаются выбить пехоту противника 
с занятых ими передовых позиций… — пере-
дал с фронта днем военный корреспондент 
Семен Пегов. — При этом артиллерия ВСУ не 
снижает интенсивности, продолжается силь-
ный обстрел наших рубежей. В ответ работает 
наша артиллерия. С мест событий сообщают, 
что уничтожен еще один танк, внешне похожий 
на немецкий «Леопард». По словам одного из 
бойцов, такого плотного боя он не видел уже 
давно. Парни ведут очень тяжелые бои, но не 
отступают». 

Напомним, противник пытается занять 
Токмак с дальнейшим продвижением на Мариу-
поль и Мелитополь, для того чтобы перекрыть 
железнодорожное сообщение с Крымом вдоль 
Азовско-Черноморского побережья. Кроме 
того, наступление на Токмак может создать 
опасность для наших войск на участке Кин-
бурнская коса — Бердянск.

Военные эксперты подводят первые итоги 
наступления ВСУ. Так, по словам военного 
аналитика Владислава Шурыгина, четвертые 
сутки наступления не принесли противнику 
никаких результатов. Небольшие вклинения 
в нашу оборону — до километра — успехом 
назвать нельзя. Таким образом, очевидно, 
что прорыв нашей обороны затягивается. 
Военный эксперт в своем канале напомнил, 
что «по украинским планам, просчитанным и 
утвержденным в европейских штабах НАТО, на 
прорыв первой линии (5–7 километров) отво-
дилось двое суток». 

«При этом на всех направлениях в бой про-
тивником введено уже до трети всех имеющих-
ся в его распоряжении резервов. И сегодня-
завтра украинское командование с большой 
долей вероятности попытается максимально 
нарастить усилия, чтобы все же вклиниться в 
боевые порядки русских на глубину, позво-
ляющую создать плацдарм для дальнейшего 
прорыва», — считает он.

Достичь успеха ВСУ серьезно мешает го-
сподствующая в небе русская авиация, в том 
числе ударные вертолеты. Она плотно работает 
на линии боевого соприкосновения, заставляет 
противника дробить силы и бросать их в бой 
по частям, что в свою очередь не дает ему 
возможности сконцентрироваться.

По словам еще одного военного эксперта 
— Анатолия Матвийчука, уже несколько дней 
подряд противник пытается найти бреши в 
нашей обороне, чтобы ввести главные силы.

— У них есть очень хорошие резервы. 
Примерно два корпуса они сформировали за 
счет резервистов, которые прошли обучение 
в Англии, США, Германии, Прибалтике. Это 
порядка 50 тысяч человек. В то же время у них 
есть недостаток техники и вооружения, так как 
они многое потеряли, пытаясь отразить наше 

наступление на Артемовск. Я бы не сказал, что 
они бросают в бой необученных солдат. Это ча-
сти, которые должны сыграть роль разведчиков, 
которые должны найти слабые места в нашей 
обороне, они идут впереди и, соответственно, 
подвергаются наибольшему удару.

Эксперт уверен, что даже если попытки 
найти бреши в обороне не увенчаются успе-
хом, то наступление ВСУ все равно будет 
продолжаться.

— Украинские командиры все равно будут 
гнать солдат на убой и выполнять поставленные 
задачи. Потому что это наступление уже не 
Украины, это наступление коллективного За-
пада во главе с США. Им нужно оправдаться 
за те потери, которые они имеют в экономике, 
и за разбазаренные средства, которые они 
вложили в Украину. «Это возможно только за 
счет активных боевых действий или их имита-
ции», — сказал Матвийчук.
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Как сообщило 8 июня Минобороны 
РФ, в 1.30 8 июня на Запорожском 
направлении ВСУ силами 47-й ме-
ханизированной бригады числен-

ностью до 1500 человек и 150 единиц броне-
техники предприняли попытку прорыва 
обороны. Российская артиллерия и авиация 
нанесла превентивный удар. В ходе двухчасо-
вого боя украинские потери составили 30 тан-
ков, 11 боевых машин пехоты, до 350 человек. 
В общей сложности в зоне СВО за минувшие 
сутки украинские потери составили 945 чело-
век, 33 танка, 28 БМП, 38 боевых бронирован-
ных машин, 3 самоходки Krab.

Дарья ФЕДОТОВА.

Смытые нечистоты течением 
понесет в Одессу и Румынию
Уже несколько дней весь мир наблю-
дает за последствиями разрушения 
Каховской ГЭС в Херсонской обла-
сти, которое привело к масштабному 
затоплению в регионе. Теперь эколо-
гическая катастрофа ожидается не 
только на затопленных территориях, 
но и в Черном море, при этом под 
угрозой окажется Одесса. О том, что 
произойдет и восстановится ли при-
рода, «МК» поговорил с экспертом. 

Города Херсонской области погружены 
под воду, по улицам плавают лебеди, а люди 
спасаются на крышах затопленных домов. Это 
не американский фильм-фэнтези о водном 
мире и экологической катастрофе, а реаль-
ность, с которой столкнулись Россия и Украи-
на. Города и населенные пункты затоплены 
водой, мусор, химические и биологические 
отходы потоком движутся в сторону Черного 
моря. О том, какая опасность грозит аквато-
рии, «Московскому комсомольцу» рассказал 
Сергей Мухаметов, старший преподаватель 
кафедры океанологии географического фа-
культета МГУ имени М.В.Ломоносова.

«Если говорить общими словами, то сей-
час река сносит то, что смыла, — рассказывает 
эксперт. — Это огромные слои верхней пло-
дородной почвы, удобрения… Когда все это 
попадет в море, то в воде повысится содержа-
ние биогенных элементов, в первую очередь 
азота и фосфора, и из-за этого возникнет 
резкий, взрывообразный рост фитопланкто-
на, проще говоря, водорослей, которыми за-
частую обрастает все, что погружено в воду, 
например, суда или сваи. Этот резкий рост 
водорослей вызовет вслед за собой и резкий 
рост зоопланктона, который, в свою очередь, 
питается водорослями. Этот процесс назы-
вается эвтрофикацией водоемов. Казалось 
бы, это хорошо, но вода зарастает и начинает 
гнить: водоросли активно размножаются на 
поверхности, из-за чего резко падает про-
зрачность воды, и солнечный свет практически 
не проникает в ее толщу. Организмы, которые 
живут в толще воды, без света просто поги-
бают, отмирают на дне, и на разложение их 
трупиков затрачивается огромное количество 
кислорода, поскольку идет процесс гниения. 
В итоге происходит вымирание». 

— Насколько сильно распространится 
гниение?

— Этот процесс для начала произой-
дет на поверхности Днепровского лимана. 

По классике, в Черном море течения на по-
верхности образуют 2 круговорота, которые 
называются «очки Книповича» — в честь со-
ветского океанолога, зоолога, ихтиолога 
Николая Михайловича Книповича, который 

одним из первых описал циркуляцию вод 
Черного моря. Из Днепра в первую очередь 
все это потащит в сторону украинского по-
бережья — в Одессу и дальше, возможно 
даже, что дойдет до Румынии.

— К чему могут привести эти потоки 
зараженной воды?

— Сложно сказать, что будет, когда в воду 
попадет содержимое разных скотомогильни-
ков. Все, что там закопано, будет смыто, а ведь 
непонятно, чем болел скот: сибирская язва 
или еще что-то. После наводнений на какое-то 
время резко обостряются эпидемии, поскольку 
чистой воды нет, вся грунтовая вода, вся ко-
лодезная загрязнена. Воду пить нужно будет 
только бутилированную, но мало кто слушает 
эти рекомендации. Возможно, что в первую 
очередь распространится холера, поскольку 
холерный эмбрион очень хорошо чувствует 
себя в воде, как и кишечная палочка. Скоро лет-
нее потепление, а при росте температуры воды 
бактерии резко плодятся, при 24–25 градусах 
размножение болезнетворных бактерий будет 
колоссальным, поэтому опасность есть.

—  С м о ж е т  л и  п р и р о д а 
восстановиться?

— Если речь идет о море, то природа вос-
становится. С низовьями Днепра ситуация 
будет дольше и сложнее.

— Существует ли такая же угроза для 
Крымского полуострова?

— Все неприятности для Крымского 
полуострова будут заключаться в том, что 
Северо-Крымский канал питается от Кахов-
ского водохранилища, и если оно обмелеет, 
то воды в Северо-Крымском канале не будет. 
Не будет орошения, не будет воды для сель-
ского хозяйства…

Владимир МИХАЙЛОВ.

Германию до сих пор считают демокра-
тией, но на конкретных примерах видно, что 
страна скатилась в дикий авторитаризм и 
маленькие фюреры деспотически правят 
покорным народом.

Власть человека, единолично прини-
мающего решения и не позволяющего их 
оспорить, называется авторитаризмом. 
Если же решения очередного фюрера явно 
противоречат интересам народа, то как это 
назвать, кроме как тиранией? И речь идет 
вовсе не о внешней политике или каких-то 
сложных, долгих, неоднозначных процессах. 
В Германии реализуются идеи безумцев, 
противоречащих самой природе.

Чего стоит постановление ЕС об «эколо-
гическом дизайне», которое требует, чтобы 
КПД (коэффициент полезного действия), 
устанавливаемых с 2029 года газовых котлов 
составлял… 115%. Еврочиновники, очевидно, 
не имеющие ни малейшего представления 
об устройстве мира, природы, пошли чисто 
бюрократическим путем: «Сколько нужно сэ-
кономить, чтобы отказаться от российского 
газа? Процентов двадцать? А сколько сейчас 
КПД у котлов? 98%? Отлично, пишем 118%. 
Или давайте уж возьмем красивое число, 
заодно послабление выйдет. Итак, теперь 
котлы должны выдавать 115%, и баста!»

Самое удивительное, что если некие 
гуманитарии, вконец оторванные от реаль-
ности, и придумали этот бред, то рядом 
с ними не оказалось ни одного человека, 
знакомого не то чтобы с основами физики, 
но хотя бы на уровне школьного курса приро-
доведения — с элементарными закономер-
ностями окружающей действительности. 
Или, может, адекватные люди были рядом, 
но их мнение никто не услышал?

Но Германия пошла дальше. Федераль-
ный министр экономики ФРГ Роберт Хабек 
предлагает перейти на электромобили, а 
начав с 2024 года, к 2045-му оставить в 
ходу только те отопительные приборы, ко-
торые производят тепло… «минимум на 65% 
из возобновляемых источников энергии». 
Представьте себе котел, который на 30% ис-
пользует газ, на 5% — электричество от те-
пловых электростанций и на предписанные 
законом 65% — электричество от ветряков. 
Не только инженер, конструктор или физик 
покрутит пальцем у виска от такого техни-
ческого задания, но и любой мало-мальски 
знакомый с техникой человек. 

И немцы, вполне реалистично оценивая 
возможность создания волшебного мульти-
топливного котла, различающего в своей ра-
боте возобновляемое и невозобновляемое 
топливо, понимают, что скоро котлы на газу 
или на нефтепродуктах будут повсеместно 
запрещены.

Германская пресса полна недоумением: 
что же делать? В качестве обогревателей 
предлагается использовать «тепловые на-
сосы», а проще говоря, кондиционеры с 
функцией обогрева. Они считаются очень 
экономными, потому что позволяют заби-
рать тепло даже из холодного воздуха. Но 
тут начинаются ожидаемые проблемы.

Во-первых, мощный тепловой насос, 
который сможет отопить квартиру, стоит 
порядка 25 тысяч евро. И даже если госу-
дарство найдет невероятные деньги для 
дотаций каждой семье (а Хабек предлагает 
покрывать 40% стоимости оборудования), 
оставшиеся 15 000 евро — тоже неподъем-
ная цена для большинства немцев.

Что делать муниципалитетам, которым 
придется поменять котлы на всех социаль-
ных объектах — от школ и больниц до офисов 
муниципальных служащих, — никто не знает. 
Им придется то ли брать деньги в коммер-
ческих банках и потом годами тратить и без 
того не роскошные бюджеты на бесконечное 
обслуживание процентов, то ли поднимать 
муниципальные налоги в разы.

К тому же — вот неожиданность! — вы-
ясняется, что ни германская промышлен-
ность, ни производители других стран не 
могут обеспечить такого количества конди-
ционеров. Уже сейчас дефицит составляет 
92%, а время ожидания оплаченного агрега-
та достигает года. А ведь затеянная Хабеком 
революция отопления едва началась, сейчас 
вопрос стараются решить самые богатые и 
самые шустрые — остальные пока в полной 
растерянности.

Тут же вырисовывается проблема мас-
совой установки тепловых насосов — просто 
нет специалистов. По оценкам немецких 
экспертов, чтобы решить поставленную 

министром задачу, стране потребуется 60 
тысяч установщиков. Которых нужно где-то 
найти, обучить, а после массовой установ-
ки… Уволить? Во всяком случае, пока никто 
не знает, что делать с этой армией после 
реализации «гениальной» идеи Хабека.

Наконец, переход на электрическое 
отопление потребует реконструкции всей 
электросистемы страны: старые провода 
и трансформаторы не были рассчитаны на 
многократное увеличение нагрузки. Тут по 
второму кругу возникают те же вопросы: 
где взять специалистов, оборудование и 
материалы, деньги. И, кстати, Хабек не по-
считал энергобаланс, то есть пока нет и не 
предвидится ответа на вопрос, хватит ли 
мощности генерации, или же все кондицио-
неры будут простаивать из-за недостатка 
энергии.

Теперь — об электромобилях. Министр 
предлагает на каждые 60 километров шоссе 
поставить одну электрозаправочную стан-
цию. Специалисты-энергетики поясняют, 
что потребляемая заправкой мощность 
сопоставима с потреблением городка на 
30 тысяч жителей. То есть нужно создать 
энергетическую инфраструктуру для сотен 
«городов» — выделить мощность генерации 
и протянуть линии электропередач. К тем 
же проблемам прибавляется еще одна — 
всю страну придется перекопать, чтобы 
проложить кабели.

Вишенкой на торте в авантюре Хабека 
стал тот факт, что сейчас 54% электроэ-
нергии в Германии производится… из ис-
копаемых источников. То есть даже чисто 
электрический обогреватель нарушает при-
думанный министром закон. Более того, 
сам министр был одним из инициаторов 
отключения немецких атомных электро-
станций, дававших 6% электричества. То 
есть он сделал неразрешимую задачу еще 
более неразрешимой. Декларируемая за-
бота об экологии, приобретающая форму 
болезненных фантазий и прожектов, таковой 
не является.

Ситуация напоминает анекдот, в кото-
ром министр Хабек гармонично смотрелся 
бы в качестве советчика:

— У меня дохнут куры. Что делать?
— Срочно крась стены курятника в жел-

тый цвет.
— Сделал, как ты велел, а куры все 

равно дохнут…
— Крась в зеленый с синими 

треугольниками.
— Все сделал, не помогло — дохнут 

куры.
— Тогда пол покрась в красный, в чер-

ный горошек!
— Ох, не помогло и это — все куры 

сдохли.
— Как жаль… А у меня еще столько идей 

было.
Но почему взрослый, по умолчанию 

считающийся ментально здоровым человек 
продвигает такой идиотский закон, который 
невозможно реализовать в принципе, даже 
теоретически? Да потому, что Роберт Хабек 
— гуманитарий, философ. Специалист по 
«природе литературы», а не по природе 
тепла и электричества. Беда в том, что он 
не способен понять, почему нельзя сделать 
котел, который не использует энергию ис-
копаемого топлива. Для него электричество 
берется из розетки. А откуда оно появляется 
в розетке и при чем здесь газ, уголь и мазут 
— даже вопроса не возникает.

Но главная беда в том, что ни Хабек, 
ни федеральное правительство Германии 
абсолютно не слышат вопросы, несущиеся 
от возмущенных немцев. Политики не со-
бираются менять свое решение, они твердо 
стоят на своем. И именно поэтому это яв-
ляется деспотией. Деспотией, продвигаю-
щей идиотские законы, противоречащие 
мироустройству.

Говорят, в Северной Корее раз в месяц 
всех министров, генералов, инженеров, 
творческую интеллигенцию отправляют в 
поля и на заводы подсобными рабочими 
— вычищать навоз за коровами, таскать за-
готовки к станкам, мешать бетон. И делают 
это не потому, что рабочих рук не хватает, а 
чтобы «элита» не забывала, как появляется 
хлеб, который они едят, и откуда берется в 
кране вода, а в розетке — электричество. 
Пожалуй, это неплохая прививка от «безумия 
гуманитариев». Но и она не поможет, если в 
стране нет демократии, а каждый министр-
философ чувствует себя фюрером.

ТИРАНИЯ ИДИОТОВ 
ПО-НЕМЕЦКИ

Как в Германии принимают важные экономические решения
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ЧЕРНОЕ МОРЕ ХОЛЕРЫ

Днепр несет в Черное море 
кучу всякой смытой гадости.

НАСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

Экс-генсек НАТО Расмуссен и 
воинственная обложка «Гардиан», 
где были опубликованы его 
откровения.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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Андрей ЯХОНТОВ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Жители 99 старых домов на юго-
востоке Москвы получили новые 
квартиры в рамках программы рено-
вации жилищного фонда. Об этом со-
общил руководитель Департамента 
градостроительной политики города 
Сергей Левкин. В районах Лефорто-
во, Выхино-Жулебино, Текстильщи-
ки, Нижегородский, Южнопортовый 
уже расселено 53 дома, из которых 
20 демонтированы. На месте сне-
сенных зданий в округе ведется 
строительство 13 стартовых домов 
для последующего переселения 
москвичей.

— Почти 16 тысяч москвичей отпразд-
новали новоселье, еще свыше двух тысяч 
участников реновации продолжают оформ-
лять необходимые для переезда документы, 
— говорит глава департамента.

По его словам, самое большое количе-
ство ветхого жилья Юго-Восточного округа 
находилось в Кузьминках, Люблине и Рязан-
ском районе.

— Жители получили новые квартиры в 33 
современных новостройках, которые город 
построил гарантированно в границах района, 
а многие в уже привычном квартале или даже 
дворе, продолжает Сергей Левкин.

Напомним, что горожанам, участвующим 
в программе, дают равнозначные квартиры. 

Метраж и количество комнат в них не мень-
ше, чем в старом жилье. А прихожая, кухня, 
коридоры, туалет и ванная — даже простор-
нее. Горожане могут выбрать равноценную 
квартиру или денежную компенсацию.

В программу реновации жилищного 
фонда, утвержденную мэром Москвы Сер-
геем Собяниным в августе 2017 года, входит 
5175 домов — это более 350 тысяч квартир 
общей площадью 16,4 миллиона квадратных 
метров, в которых проживает почти миллион 
москвичей.

Программа включает в себя строитель-
ство объектов социальной инфраструктуры, 
таких как поликлиники, школы, детские сады, 
зоны отдыха, а также развитие транспортной 
сети. В обновленных кварталах применяются 
современные стандарты благоустройства, 
создаются спортивные и игровые площадки, 
велодорожки, парки.

К 2032 году более 164 тысяч жителей 
Юго-Восточного округа российской столицы 
переедут в новые дома в рамках программы. 
Москвичи, которые живут в неприватизиро-
ванных квартирах, получают жилье на таких же 
основаниях, что и остальные участники про-
граммы реновации. Новые квартиры можно 
оформить в собственность или же заключить 
социальный договор аренды, в зависимости 
от предпочтений каждого человека.

Виктория КРЮКОВА.

ЛЕГКАЯ ДОБЫЧА
С полдевятого вечера он приступил к 

привычному дежурству возле метро «Пушкин-
ская». Толпы людей, бурлившие перед входом 
на станцию в час пик, схлынули, освободилось 
пространство обзора. 

Темнело. Зажглись фонари.
Вечер стоял изумительный. Теплый, 

нежный, ввергавший в негу. Гейзерно шур-
ша, вздымались шатры фонтанов. Крепла 
уверенность: удастся поживиться.

Постепенно происходил отсев: вроде бы 
скучающе и бесцельно фланировавших по 
площади золотых рыбок разбирали бойкие 
кавалеры. На отмели остались трепыхаться 
две малопрезентабельные уклеечки. Одну из 
этой худосочной пары, недолго поторговав-
шись, увел под стать ей жалкий клиент.

Последняя, безнадежно невзрачная, 
представлялась легкой добычей. 

Тут и возник традиционный конкурент 
— чернявый, узкоглазый (не то казах, не то 
киргиз), такой же охотник за дешевизной и 
дармовщинкой — и ухватил субтильную ним-
фу за рукав синтетического платья.

— Пошли!
— Еще чего! — вырвалась она.
— Пошли, — снова поймал ее руку он. — 

Все равно никого не зацепишь. 
— У тебя деньги-то есть? — насмешливо 

осведомилась она.
— А какая твоя сегодняшняя цена?
Она назвала несусветную.
Узкоглазый упер руки в бока и 

расхохотался:
— Задрала… Лучше бы юбку… Даю 

вдвойне. Если исполнишь каприз.
— Иди ты! — отмахнулась она.
— Тогда по тарифу. Как всегда.
Сиротливо она направилась к 

памятнику.
— Подожду, — миролюбиво сказал узко-

глазый. — Никуда не денешься. 
И, отойдя на несколько шагов, присел на 

мраморный бордюр газона. 
Надо было ловить момент, перехватывать 

инициативу. Но казалось: можно дождаться 
более выгодного демпинга. 

Подрулил, резко свернув к тротуару, 
ехавший в ближнем ряду грузовичок-пикап, 
из него выскочил — словно намереваясь 
выбросить пустой картонный ящик — па-
рень в грязном сатиновом халате, зыркнул 
по сторонам, мгновенно оценил ситуацию 
и, перемолвившись с худышкой, повел ее 
в машину.

Пришлось составить компанию узко-
глазому: опуститься на бордюр и закурить, 
пуская дым к недостижимым звездчатым 
блеснам в небе.

ШУБА В РОЗЫСКЕ
Родная тетя причитала: «В городе как 

на передовой. Шаг вправо, шаг влево — 
стережет опасность. Хранители порядка 
страшнее бандитов. Раньше идешь поздно 
— если поблизости военный или милицио-
нер — делается спокойно. Теперь на темной 
улице столкнешься с патрулем — оторопь, 
скорее опускаешь глаза и в сторонку, чтоб 
не привлечь внимание и не нарваться. А 
встретишься взглядом — испарина, пара-
лич: вдруг, чего доброго, возомнят дерзкой, 
привяжутся».

Были основания стрематься. Гуляла тетя 
по набережной. Молодой человек приятной 
наружности, хорошо одетый, шел навстре-
чу. Неожиданно вырвал сумку из ее рук и 
пустился бежать. Тетя в шоке, обратилась в 
полицию. А ей, вместо того, чтобы помочь, 
говорят: «Шуба, которая на вас, она в розыске. 
Пропала из ограбленной квартиры. Будем 
проверять ваше алиби». С трудом тетя от 
стражей спокойствия отмоталась.

Вспоминал ее жалобы и предостереже-
ния, когда шел с женой (благоверная напялила 
видавшую виды шубу) в караоке-клуб на 70-
летие приятеля. Собрались друзья молодости 
и дети виновника торжества от разных браков. 
Пели о счастье. Он думал: «Какое счастье в 
старости? Хорошее настроение и здоровье. 
Это и есть старческое счастье. Если здоровья 
нет, и настроения хорошего не будет».

Праздновать кончили далеко за полночь. 
Выкатились из заведения в зимний мрак. 
Ждало заранее вызванное такси. Когда 
сели в машину, подбежала взлохмаченная 
девчонка:

— Умоляю, прихватите меня, мое такси не 
дождалось, уехало, подбросьте, недалеко...

Мелькнуло (по наущению тети): проси-
тельница в сговоре с водителем. Завезут 
неизвестно куда, заставят вывернуть карманы 
и шубу снимут, самих вышвырнут, хорошо, 
если не убьют.

Отказали ей.
Шофер ехал хмуро. С кем-то недовольно 

переговаривался по громкой связи. Потом 
объявил:

— Ваш заказ аннулирован. Спешу по 
другому адресу.

Высадил возле метро. Спустились, про-
ехали две остановки. Механический голос 
велел выйти из вагона. «Поезд дальше не 
пойдет». Почему? Потому что, оказывается, 
уже полвторого. Метро закрывается.

Стояли на улице. Мороз. Но не покидало 
чувство удовлетворения: раскусили сговор 
шофера и несостоявшейся попутчицы. Оста-
лись живы и не ограблены.

Это ли не подлинное счастье?

КАЗЕННЫЙ ПОДХОД
Завзятый чиновник договаривался с 

девушками:
— Сколько?
Они смеялись, перемигивались:
— Идите к нам, подсчетами займемся 

после.
— Нет, должен знать.
— Ради ваших очаровательных манер 

сбросим. Продемпингуем.
— А все же?
— Пятьсот долларов.
— Ого!
— Хорошо, двести пятьдесят.
— За что столько?
— За удовольствие.
— Дороговато.
— Так и быть, двести.
— Нет, представьте смету. Какие произ-

водственные расходы, какие затраты…
— На косметику, на такси, платяной шкаф 

в наш вертеп купили.
— На бумажке напишите. Мы в офисе 

сложим, разделим на количество дней, по-
смотрим, какой ваш реальный доход. И как 
он соотносится с нашим... 

Девушки сели скрипеть перышками.

ТРУБКА
Гаишники остановили.
— Выпивали? 
— Вчера.
— Крепко?
— Слегка.
— Ой, по вам не похоже. Наверняка в лом. 

И не рассосалось. Не выветрилось. 
— Я немного принял. Честно.
— Повезем на экспертизу. Зачем вам 

это?
— Везите.
— Можем прямо здесь, в машине, осви-

детельствовать. Чтоб не заморачиваться.
— Давайте здесь.
— Не советуем... Как-то унизительно... 

для вас... дуть в трубку.
— Ну почему? Я готов. Если надо.
— Осознайте хорошенько. Взвесьте «за» 

и «против». Обратного пути нет. Составим 
акт. 

— Если обнаружите. Но вряд ли. Не 
боюсь.

— Лучше договоримся по-хорошему.
— О чем?
— Чтоб и вам хорошо, и нам.
— Мне хорошо.
— Ну, пеняйте на себя. 
Дунул так, что сломался прибор, который 

(может, как раз из-за поломки) предосуди-
тельного не показал.

РАЗГОВОР СО СТИРАЛЬНОЙ 
МАШИНОЙ

Загружаешь в недра чистилища несвежее 
белье. Ставишь автоматическую программу 
— условно: «Удаление пятен» или, скажем, 
«Деликатная стирка», «Синтетические ткани» 
или «Спортивная одежда». А то и «обувь». 
Умный механизм высвечивает на экранчике 
скромную цифру — количество минут, необ-
ходимых для производства операции. Макси-
мум 90, чаще не дотягивает до 60–70.

Пока металлический барабан крутится и 
происходит постепенное исполнение задания, 
текут мысли: «Удаление пятен»… А на Солнце 
есть пятна или это досужий фейк? И верно ли, 
что произошла очередная вспышка на Солн-
це, она влечет ухудшение самочувствия?» И 
еще мысли: «А свою (или чью-то) биографию 
каким образом отбелить?» И еще: «Деликат-
ность ныне воспринимается в переносном, 
фигуральном смысле и в большей степени 
присуща не людям, от людей деликатности 
не дождешься, а механизмам. Дескать — к 
вашим услугам, пожалуйста: «Деликатная 
стирка», «Деликатный отжим»…

В реальности при отжиме корпус машины 
трясется в ярости, дрожит от перенапряжения 
и натуги. После чего расслабленно (так всегда 
после бучи), жалобно и требовательно пищит 
голодным птенчиком, сигнализируя: этап за-
вершен, необходимо переходить к следующе-
му — «полосканию». Включен таймер. Опять 
течет время. И мысли текут: «Полоскание»… 
Ох, и полощут всюду, дома и на службе, и со-
седи, и так называемые друзья, но когда за 
глаза — это лучше, чем в глаза…»

Новая тревожная серия писклявых опове-
щений и очередной период приведения вещей в 
порядок — тот самый упомянутый отжим: 6 ми-
нут. Всего лишь. Если «деликатный». И 12, если 
трясущийся, озверелый. «Ох, и отжимают меня. 
Точно как эту массу измочаленной материи. 
Полощут и отжимают, полощут и отжимают». 
И стирают. В порошок. Стерли. Точное, стало 
быть, название порошка, вовсе вроде бы не 
похожего на школьный ластик: стиральный. Со 
школьной поры запомнилось: «Сотри случай-
ные черты»… А стерли все подряд, случайное 
и неслучайное. Ничего не осталось. 

Но существование теплится. Все же. 
Какое-никакое. Нелегкое. Однообразное. 
Размеченное посекундно. Увы, выбирать не 
из чего. Что дано, то дано. Значит, приемле-
мое. Сносное. Да, снашиваются вещи. Сам 
снашиваешься.

Течет время. Текут мысли.
Подспудно подкрался завершающий 

этап: слив. Всего 2 минуточки.
И предсказуемый ожидаемый финал: 

слили. Тебя. Вместе с грязной жижей.
Машина ждет новую партию сырья для 

обработки.

ЗОЛОТЫЕ РЫБКИ В НЕБЕ
Городские истории
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Есть повод для тревоги — коли-
чество аварий, в которых уча-
ствовали средства индивиду-
а л ь н о й  м о б и л ь н о с т и , 

увеличивается с каждым годом. В период с 
января по апрель 2023 года в Москве зафик-
сировано 63 таких ДТП. Поэтому сегодня осо-
бый акцент необходимо сделать на безопас-
ности движения и повышении культуры 
взаимодействия участников дорожного дви-
жения, уверены эксперты.

Как объяснил заместитель директора 
Департамента государственной политики 
в области автомобильного и городского 
пассажирского транспорта Министерства 
транспорта РФ Владимир ЛУГОВЕНКО, се-
годня вопрос стоит очень остро, ведь люди 
на самокатах опасны для всех.

— Нам нужно обсуждать как безопасность 
самих водителей СИМ, так и возможность обе-
зопасить от них других участников движения. 
Суть перемен в том, что водители СИМ — это 
не какие-то новые люди. Это всего лишь но-
вый формат, это либо автомобилисты, либо 
пешеходы, которые изменили свой статус на 
дороге. Это очень разумно, ведь для поездок 
в пределах 5 км самокаты действительно 
удобны. Но их использование еще предстоит 
регулировать. 

Самый актуальный вопрос — исполь-
зование самокатов на пешеходных улицах. 
Здесь, по словам Луговенко, все должно быть 
однозначно, хотя новые правила еще пред-
стоит выучить.

— Самокатчик — гость на пешеходной 
территории, так что если вдруг там произо-
шел наезд, значит, человек на СИМ неправ. 
Я думаю, что мы еще только в начале пути. 
Давайте вспомним: когда в начале ХХ века 
появились автомобили, тоже ведь не суще-
ствовало специальных автомобильных дорог, 
не было инфраструктуры. Люди договарива-
лись и научились.

Такого же мнения придерживается за-
меститель начальника Главного управления 
по обеспечению безопасности дорожного 
движения Министерства внутренних дел РФ 

генерал-майор полиции Олег ПОНАРЬИН — по 
его словам, россиянам еще предстоит нау-
читься пользоваться новым видом транспор-
та, причем желательно, чтобы это обучение 
начиналось еще в школе. Средства индивиду-
альной мобильности набирают популярность, 
активно развивается система аренды, так что 
эти навыки будут нужны каждому. 

Сложившаяся ситуация вызывает бес-
покойство у депутатов Госдумы РФ. В стенах 
российского парламента уже звучали пред-
ложения ограничить на уровне программного 
обеспечения скорость прокатных электро-
самокатов до 15 км/ч, запретить их проезд 
по пешеходным улицам, а также запретить 
пользоваться такими средствами передви-
жения людям до 18 лет. Аналогичные меры 
предлагаются для тех курьеров, которые 

СИМ-СИМ, 
КАТАЙСЯ! 

передвигаются на самокатах, — очень часто 
в жалобах на то, как самокатчик чуть было 
не сбил пешехода, упоминаются именно 
курьеры.

В разговоре с корреспондентом «МК» 
депутат ГД РФ Ярослав НИЛОВ сказал, что 
разговоры о безопасности движения на 
самокатах активизируются каждое лето, 
и этому вопросу обязательно нужно найти 
решение.

— Я вижу проблему в том, что у нас не 
хватает сотрудников ГАИ, чтобы следить за 
движением. Где-то нарушителя на самокате 
поймают за руку, а где-то он проедет просто 
так. Вообще я бы запретил на узких пеше-
ходных улицах использовать СИМ, они ведь 
просто сбивают пешеходов. Пусть едут так же, 
как велосипеды — по крайней правой полосе. 
Также не мешало бы им выучить правила: 
например, я постоянно вижу, как они пере-
секают пешеходные переходы на СИМ, хотя 
это запрещено, это повышает риск аварий-
ности. Нужно спешиться и взять свой самокат 
в руки. Контроля не хватает, тем более что 
сейчас упрощена процедура взятия в аренду 
самокатов. Меня и самого на выходе из зда-
ния Госдумы неоднократно чуть не сбивали 
самокатчики, — рассказал депутат. 

По мнению Нилова, особая тема для раз-
говора — это самокатчики-родители, которые 
катаются с детьми на плечах или на спине. 
Как отметил депутат, в случае аварии вся 
ответственность будет целиком и полностью 
на родителях, но такое наплевательское отно-
шение к безопасности собственного ребенка 
недопустимо. 

— Если случится ДТП, ребенок по инер-
ции просто полетит вперед и ударится головой 
об асфальт. Я поражен, что никто не думает о 
последствиях, — добавил Нилов.

Дарья ТЮКОВА.
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В новом жилом комплексе «Испан-
ские кварталы», расположенном в 
поселке Сосенское, уже к сентябрю 
2023 года введут в эксплуатацию 
современный образовательный 
центр «Диалектика». В нем будут 
располагаться сразу школа и дет-
ский садик. На территории работа-
ет достаточное количество строи-
телей, поэтому дети смогут уже в 
этом году получать знания в новом 
образовательном учреждении.

— На сегодняшний день в Новой Мо-
скве построены 126 объектов образования 
— это 40 школ и 86 детских садов. Хочу на-
помнить, что начиная с 2012 года и по 2020 
год мы ежегодно вводили в эксплуатацию 
не более 10 объектов в среднем. Но учи-
тывая, что население Новой Москвы рас-
тет, мэром Москвы было принято решение 
резко увеличить строительство объектов 
образования на новых территориях, — рас-
сказал руководитель Департамента раз-
вития новых территорий города Москвы 
Владимир Жидкин.

Жилой комплекс «Испанские кварта-
лы» начали строить в начале 2016-го. С 
каждым годом он становится все больше 
и обширнее. Однако есть один недочет, на 
который обращают внимание жители, — 
недостаточное количество школ и детских 
садов. Именно с этим связано стремление 
закончить строительство в срок.

Школа предоставляет 1100 мест для 
школьников, еще 500 — для дополнительно-
го образования и 220 — для дошкольников. 
Образовательное учреждение сделали та-
ким, чтобы развить у детей желание учиться 
и достигать новых знаний. В здании будет 

просторное разнообразие, которое дости-
гается перепадом рельефа на земельном 
участке. Предусмотрено наличие открытых 
пространств для перемещения школьников. 
На заднем дворе располагается игровая 
площадка, чтобы ученики смогли размяться 
и подышать свежим воздухом во время 
пребывания в школе.

Образовательное учреждение готовит 
настоящих специалистов, поэтому в нем 
будут располагаться IT-полигон, научно-
практический блок с лабораториями есте-
ственнонаучного и инженерно-физического 
направления. Ученики смогут развивать 
свои знания в робототехнике, а благодаря 
художественной мастерской получат навы-
ки рисования, моделирования и дизайна.

Также в школе расположены два акто-
вых зала, один из которых — амфитеатр. 
Его проектировали не только для того, что-
бы проводить различные мероприятия, 
но и для того, чтобы дети просто могли 
придумать, чем им заняться: посидеть, 
пообщаться с друзьями, сделать уроки. 
Над амфитеатром планируют на тросах 
вывешивать различные экспозиции. 

Бассейн в школе не предусмотрен, 
зато будут два спортивных зала длиной 24 
и 30 метров, в которых разместятся про-
фессиональный спортивный инвентарь и 
скалодром. На улице уже можно увидеть 
футбольное поле, вскоре его дополнят 
стадионом с беговой дорожкой, баскет-
больным и волейбольным полями. 

Это не единственный проект: в планах 
— построить третью школу для ЖК «Ис-
панские кварталы» с уклоном в спорт, с 
большим спортивным залом и бассейном. 
Также образовательная инфраструктура 
совершенствуется и в других районах 
ТиНАО.

— До 2027 года планируем построить 
еще 124 объекта образования в Новой Мо-
скве, 89 из них — за счет внебюджетных 
средств. Это означает, что застройщики 
реализуют не только жилые комплексы, но 
и объекты социальной инфраструктуры. 
Остальные здания возводятся в рамках 
адресной инвестиционной программы. На-
пример, в Коммунарке уже открыта школа 
на более чем 1700 мест. Сейчас построена 
школа в Московском на 2100 учеников, 
аналогичный объект возводится в Троицке, 
— добавил Жидкин.

Дарья СТОЛБОВА.

НОВОЙ МОСКВЕ — 
НОВЫЕ ШКОЛЫ
В поселке Сосенское откроют 
школу для более чем 
полутора тысяч детей
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— Перед тем как делать подобные 
заявления, я бы порекомендовал 
депутату тщательно изучить про-
блему, — говорит председатель 

общественной организации «ЖКХ-Контроль» 
в Московской области Валерий Мамчур. — 
Пусть поездит по российским регионам, по-
смотрит, как идет подготовка к отопительному 
сезону — ремонт труб, промывка сетей, 
стояков.

Если слуги народа хотят, чтобы было боль-
ше фальсификаций и отчетов о проделанной 
работе не по факту, а на бумаге, можно уста-
новить сроки и в два часа — на период под-
писания документов, продолжает эксперт. И 
приводит пример:

— У управляющей компании — сто домов, 
которые необходимо промыть в течение меся-
ца. Можно нанять на это время еще несколько 
десятков человек, тогда дело пойдет быстрее, и 
вместо двух недель, возможно, коммунальщики 
смогут уложиться в неделю.

— Давайте представим идеальную 
картинку: компания получает дотацию от 
государства, за счет чего значительно уве-
личивает штат сотрудников на «горячий» 
период и имеет неограниченное количе-
ство денег на работы. Удастся управиться 
за два дня?

— Если выполнять работы меньше недели, 
без нарушения технологии не обойтись, — от-
вечает собеседник. — Взять, например, про-
мывку. Недостаточно погонять воду по стоякам 
в течение пяти минут, нужна тщательная диа-
гностика напора, температуры. К тому же эту 
«операцию» делают не только в самом доме, 
но и котельная промывает теплосети.

А бывает и по-другому. «Жители, как тот 
депутат, хотят, чтобы коммунальщики сдела-
ли работу за 2–3 дня. Я знаю такие случаи в 
России, — продолжает Валерий Мамчур. — В 
домах не делают промывку, и поначалу, осо-
бенно если здания относительно новые, как 
будто бы все хорошо. Но через несколько лет 
система засоряется, начинаются проблемы не 
только с водоснабжением, но и с отоплением. 
Приходится вырезать целые стояки».

— Почему коммунальщики допускают 
такие перекосы?

— Вариантов обычно два. Или какой-нибудь 
высокопоставленный жилец велит сделать 

работу быстро, или управляющие компании не 
относятся к своим задачам должным образом 
— экономят на закупке химикатов, кислоты, 
оборудования. Вы же видите, сколько прорывов 
происходит зимой? И каждый такой прорыв 
— живое свидетельство несоблюдения техно-
логий: где-то не сделали опрессовку, где-то не 
проверили систему на соблюдение нагрузки и 
не залатали дыры в буквальном смысле.

— Жалуются ли россияне в вашу ор-
ганизацию на слишком длинный, по их 
мнению, срок отключения горячей воды?

— Я вам так отвечу. Если мы проведем 
среди россиян опрос, хотят ли они не платить 
налоги, каким будет результат? 95 процентов 
людей скажут: конечно, не хотим, пусть вла-
сти еще нам доплачивают. И любой депутат, 
который предложит подобную идею, станет 
народным любимцем. То же и с горячей водой 
— она же нужна людям каждый день, так, может, 
давайте ее не отключать вовсе? Такую ини-
циативу поддержат все! В свою очередь, хочу 
предложить депутатам сократить нормативное 
время ответов на обращения избирателей — не 
30 дней, как определяет закон, а два-три. По-
лучили письмо — и отвечайте сразу. Конечно, 
депутаты скажут, что так быстро не успеют: 
необходимо сделать проверку документов, 
запросы в инстанции, секретарь должна подго-
товить бумаги... И, в общем, окажутся правы. То 
же касается и жилищно-коммунальной сферы. 
Поэтому предлагаю депутатам обходиться без 
голословных популистских заявлений.

— Я думаю, что сроки отключения горячей 
воды сокращать искусственно нельзя. Они 
должны укладываться в нормативы, которые 
составляют в России до двух недель. В се-
верных регионах десяти дней, как в Москве, 
явно мало, да и 14 дней коммунальщикам хва-
тает впритык, — рассказывает архитектор-
градостроитель, федеральный эксперт Илья 

Заливухин. — Главное — безопасность систем 
зимой, чтобы трубы не прорывало. Гарантия 
качественного исполнения работ, которую дают 
муниципалитеты, куда важнее небольших не-
удобств, испытываемых горожанами.

Россия — единственная страна, которая 
занимает такие большие пространства на се-
верных территориях. Конечно, можно сделать 
сравнение с Канадой, которая тоже располага-
ется на севере, приводит пример архитектор. 
Но, в отличие от Канады, в России почти везде 
центральное отопление и водоснабжение. В 
Северной же Америке в домах — собственные 
скважины, системы индивидуального нагрева 
воды и отопления. Длительные отключения го-
рячей воды в России связаны и с особенностя-
ми массового строительства жилых районов, 
полагает Илья Заливухин. Слишком уж людно 
в крупных городах, слишком высокая концен-
трация жителей на квадратный метр.

Директор управляющей компании «Сердце 
Сибири» Константин Гололобов рассказывает, 
что зачастую длительный срок отключения го-
рячей воды (в Тюмени, например, он составляет 
14 дней) связан с необходимостью выполнения 
капитального ремонта коммунальных сетей. 
Многие из них приходят за год в аварийное 
состояние, нуждаются в серьезной починке, 
а некоторым требуется и замена.

Иногда, если эксплуатирующая организа-
ция проводит капитальный ремонт труб, после 
этого дом не отключают от горячего водоснаб-
жения два-три года подряд. Но мониторинг 
сетей тем не менее идет постоянно.

— Депутатская инициатива, наверное, 
призвана повлиять на качество жизни населе-
ния и снять часть бытовых расходов людей на 
бойлеры или водонагреватели. Но быстро про-
блему не решить, нужно искать альтернативные 
варианты и девелоперам, и муниципалитетам, 
— предполагает специалист.

— Вопрос более глобальный, чем одно 
законодательство, — рассуждает основатель 
многопрофильной инвестиционной компании 
UK Group Ксения Юриева. — В первую очередь 
нужна беспрецедентная модернизация ком-
муникаций. Во вторую — изменение регла-
ментов работ по всем инженерным системам. 
В-третьих, нужно провести серьезную автома-
тизацию в этой сфере. И, безусловно, немало-
важно повышать квалификацию сотрудников 
жилищно-коммунального хозяйства.

Только после столь масштабной реорга-
низации всего процесса можно будет гово-
рить о сокращении сроков отключения горячей 
воды в российских городах, заключает Ксения 
Юриева.

Елена СОКОЛОВА.
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ВЗЯТЬ — 
И СОКРАТИТЬ

Глава Департамента градостроительной 
политики Москвы Сергей Левкин рассказал 
о ходе программы на юго-востоке столицы
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Восстание машин

Вспомним киноклассику — франшизу про 
Терминатора. В «Судный день», 29 августа 
1997 года, в 02 часа 14 минут по североаме-
риканскому восточному времени, искусствен-
ный интеллект «Скайнет» обретает сознание. 
После попытки операторов отключить его 
раздухарившийся ИИ принимает решение об 
уничтожении человечества и наносит ядер-
ный удар по СССР, в ответ Советский Союз 
наносит ядерный удар по США. В результа-
те огромная часть человечества погибает, 
а выжившие люди вынуждены вести войну с 
силами «Скайнета»…

Если учесть, что первые два фильма про 
Терминатора были сняты Джеймсом Каме-
роном в 1984 и 1991 годах соответственно, 
то можно сказать, что к указанной дате «вос-
стания машин» не произошло. Но означает 
ли это, что угроза выхода искусственного 
интеллекта из-под контроля остается в поле 
чистой фантастики?

На днях в США телефонная служба до-
верия по расстройствам пищевого поведения 
вынуждена была отключить чат-бота «Тесса» 
с искусственным интеллектом из-за разда-
вавшихся им вредных советов.

Национальная ассоциация по борьбе с 
расстройствами пищевого поведения (Neda) 
также подверглась критике за увольнение в 
марте четырех сотрудников, ранее работавших 
на ее телефоне доверия, который позволял 
людям звонить и отправлять текстовые со-
общения волонтерам. Те, в свою очередь, 
предлагали поддержку и ресурсы тем, кто был 
обеспокоен пищевыми расстройствами.

Людей сменил чат-бот — и что же полу-
чилось? Активистка Шарон Максвелл опубли-
ковала в соцсети историю о том, как «Тесса» 
предложила ей «советы по здоровому пита-
нию» и рекомендации о том, как похудеть. 
Чат-бот рекомендовал соблюдать дефицит 
калорий в размере от 500 до 1000 калорий 
в день и еженедельно взвешиваться для от-
слеживания веса.

«Если бы я обратилась к этому чат-боту, 
когда страдала от расстройства пищевого 
поведения, я бы не получила помощь для 
своего пищевого расстройства. Если бы я 
не получила помощь, меня бы сегодня не 
было в живых», — написала Максвелл. 

Сама Neda сообщила, что у тех, кто при-
держивается умеренной диеты, вероятность 
развития расстройства пищевого поведе-
ния в пять раз выше, в то время как у тех, кто 
чрезмерно ограничивает себя, вероятность 
развития расстройства в 18 раз выше.

«Вчера вечером до нашего сведения 
дошло, что текущая версия чат-бота Tessa, 
запускающего программу Body Positivity, воз-
можно, предоставляла информацию, кото-
рая была вредной и не имела отношения к 
программе, — сообщила Neda в публичном 
заявлении. — Мы немедленно расследуем 
это и отключили эту программу до дальней-
шего уведомления для проведения полного 
расследования».

Над созданием чат-бота Национальная 
ассоциация по борьбе с расстройствами пи-
щевого поведения работала с исследовате-
лями психологии и компанией Cass AI, которая 
разрабатывает чат-ботов с искусственным 

интеллектом, ориентированных на психиче-
ское здоровье. В сообщении на веб-сайте 
Neda о чат-боте, который с тех пор был уда-
лен, Эллен Фитцсиммонс-Крафт, психолог 
из Вашингтонского университета в Сент-
Луисе, помогавшая разрабатывать чат-бот, 
рассказала, что «Тесса» была придумана как 
решение, позволяющее сделать профилак-
тику расстройств пищевого поведения более 
доступной.

«Несмотря на то что чат-бот был роботом, 
мы подумали, что он мог бы обеспечить не-
которую мотивацию, обратную связь и под-
держку… и, возможно, даже предоставить эф-
фективный контент нашей программы таким 
образом, чтобы люди действительно захотели 

участвовать», — написала Фитцсиммонс-
Крафт.

В комментарии изданию The Guardian 
генеральный директор Neda Лиз Томпсон 
заявила, что чат-бот не предназначался для 
замены линии доверия, а скорее был создан 
как отдельная программа. Томпсон поясни-
ла, что чат-бот не управляется ChatGPT и «не 
является высокофункциональной системой 

искусственного интеллекта».
Как бы то ни было, но напакостить 

ИИ в этой истории немножко успел. Не 
ядерная катастрофа, конечно, но все равно 
неприятно.

Поставить чат-боты 
на паузу

Еще в апреле Илон Маск и группа экс-
пертов по искусственному интеллекту на-
писали открытое письмо, призывающее к 
шестимесячной паузе в разработке новых 
систем ИИ, предупреждая, что лаборатории 
искусственного интеллекта «вовлечены в не-
контролируемую гонку за разработкой и вне-
дрением все более мощных цифровых умов, 
которые никто — даже их создатели — не 
может понимать, предсказывать или надежно 
контролировать».

И таких публичных высказываний оза-
боченных происходящим специалистов ста-
новится все больше.

«Снижение риска вымирания из-за ис-
кусственного интеллекта должно стать гло-
бальным приоритетом наряду с другими ри-
сками общественного масштаба, такими как 

пандемии и ядерная война», — призывают 
«подписанты» заявления, опубликованного 
на днях Центром безопасности искусствен-
ного интеллекта (это исследовательская и 
пропагандистская группа, базирующаяся в 
Сан-Франциско). Среди них много людей, 
которые сами участвуют в разработках, свя-
занных с ИИ. Это и генеральный директор 
OpenAI Сэм Альтман, и «крестный отец» ис-
кусственного интеллекта Джеффри Хинтон, 
и топ-менеджеры и исследователи из Google 
DeepMind и Anthropic, и технический директор 
Microsoft Кевин Скотт, и пионер интернет-
безопасности и криптографии Брюс Шнай-
ер, и защитник климата Билл Маккиббен. И 
даже бывшая подруга Илона Маска певица 
Граймс.

Специалисты по искусственному ин-
теллекту утверждают, что общество все еще 
далеко от развития того вида искусственного 
общего интеллекта, который является пред-
метом научной фантастики. По их словам, со-
временные передовые чат-боты в значитель-
ной степени пока воспроизводят шаблоны, 
основанные на обучающих данных, которые им 
«скормили», и не думают самостоятельно.

И тем не менее поток шумихи и инвести-
ций в индустрию искусственного интеллекта 
привел к призывам ввести регулирование 
уже в начале эры ИИ, а не ждать, прежде чем 
произойдут какие-либо серьезные сбои.

Это заявление экспертов, отмечает CNN, 
последовало за вирусным успехом ChatGPT 
— продукта компании OpenAI, который помог 
усилить гонку вооружений в технологической 
индустрии из-за искусственного интеллекта. 
В ответ все большее число законодателей, 
правозащитных групп и технических инсай-
деров бьют тревогу по поводу потенциальной 
возможности появления нового поколения 
чат-ботов на базе искусственного интеллекта 
распространять дезинформацию и вытеснять 
рабочие места.

Джеффри Хинтон, чья новаторская работа 
помогла сформировать современные системы 
искусственного интеллекта, ранее рассказал 
CNN, что решил оставить свою должность в 
Google и поднять тревогу из-за этой техноло-
гии после того, как он «внезапно» осознал, «что 
эти штуки становятся умнее нас».

А директор Центра безопасности искус-
ственного интеллекта Дэн Хендрикс сравнил 
заявление с действиями ученых-ядерщиков, 
«делающих предупреждения о тех самых тех-
нологиях, которые они создали».

В составленный Хендриксом список свя-
занных с ИИ рисков вошли искусственный 
интеллект, используемый для создания био-
логического оружия, более смертоносного, 
чем природные пандемии, и его способность 
распространять опасную дезинформацию в 
глобальном масштабе. Хендрикс также отме-
чает, что растущая зависимость человечества 

от искусственного интеллекта может «сделать 
идею простого «отключения их» не просто 
разрушительной, но потенциально невоз-
можной, что приведет к риску потери чело-
вечеством контроля над нашим собственным 
будущим».

По мере развития искусственного ин-
теллекта, предупреждают эксперты, он будет 
становиться все более умным, вероятно, пре-
восходя возможности человеческого мозга. 
Что касается военного применения, то здесь 
возникает несколько проблем. В то время как 
ИИ позволит принимать более разумные ре-
шения и уменьшит количество жертв на войне, 
попав не в те руки, он создаст очень неравные 
условия игры между противниками. Таким об-
разом, доминировать будет страна с самым 
продвинутым искусственным интеллектом.

Еще одна опасность — дезинформация и 
неразборчивость в информации. Благодаря 
ИИ будет становиться все труднее понять, что 
является правдой, а что ложью. Следователь-
но, страны с наиболее продвинутым искус-
ственным интеллектом смогут использовать 
эту технологию для введения в заблуждение 
своих граждан или граждан враждебной стра-
ны. Политики также могли бы использовать 
эту технологию для победы на выборах. Одна 
страна могла бы использовать искусственный 
интеллект, чтобы повлиять на выборы в другой. 
Результатом этого, прогнозируют специали-
сты, станет растущий уровень недоверия, 
который будет способствовать усилению 
гражданских беспорядков.

Технология, обладающая множеством 
замечательных преимуществ, может стать 
нашей погибелью. И это произойдет, если 
мы не сможем установить адекватные меры 
предосторожности для защиты человечества, 
резюмируют обеспокоившиеся неуютными 
перспективами эксперты.

Триста миллионов 
безработных

Возможно, что до «Судного дня», само-
стоятельно устроенного машинным разумом, 
и в самом деле далеко. Но ведь даже в по-
вседневной жизни самые обычные люди могут 
ощутить на себе последствия широкомас-
штабного внедрения изощренного ИИ во все 
сферы нашего бытия.

Согласно отчету, опубликованному 
Goldman Sachs ранее в этом году, искусствен-
ный интеллект может автоматизировать — а 
значит, и ликвидировать — до 300 миллионов 
рабочих мест с полной занятостью по всему 
миру. Много ли желающих оказаться в числе 
этих трехсот миллионов?

«Хорошая новость, — пишут исследова-
тели Goldman Sachs, — заключается в том, 
что вытеснение работников из сферы авто-
матизации исторически компенсировалось 
созданием новых рабочих мест, а появление 
новых профессий вслед за технологическими 
инновациями составляет подавляющее боль-
шинство долгосрочного роста занятости».

Так-то оно, может, и так. Но свежий 

соцопрос, проведенный в Британии и опу-
бликованный каналом Sky News, показывает, 
что около четверти людей обеспокоены тем, 
что они могут потерять работу из-за искус-
ственного интеллекта. Да, 24% респондентов 
обеспокоены потенциалом генеративного ис-
кусственного интеллекта (такого как ChatGPT), 
который может сделать их работу ненужной.

Опрос, проведенный компанией Opinium 
для объединяющего технических экспертов и 
других специалистов профсоюза Prospect, так-
же показывает, что 58% работников считают, 
что правительство должно установить правила 
использования искусственного интеллекта 
для защиты рабочих мест сотрудников.

«Очевидно, что с искусственным интел-
лектом связаны как риски, так и преимуще-
ства, особенно в том, как он внедряется на 
работе и что это значит для рабочих мест, 
— признает заместитель генерального се-
кретаря профсоюза Prospect Эндрю Пейкс. 
— Несмотря на новые навыки, связанные с 
обработкой данных и технологиями, многие 
рабочие места являются ненадежными — не 
только из-за угрозы искусственного интеллек-
та, но и из-за того, что работодатели внедряют 
новые технологии на работе без консультаций 
или подотчетности. Вместо того чтобы ждать, 
пока возникнут новые проблемы, прежде чем 
принимать меры, правительство должно сей-
час взаимодействовать как с работниками, 
так и с работодателями, чтобы разработать 
справедливые новые правила использования 
этой технологии».

Выступая перед Конгрессом Соединен-
ных Штатов, Сэм Альтман из OpenAI призвал 
американских законодателей оперативно 
разработать правила для технологии искус-
ственного интеллекта и рекомендовал подход, 
основанный на лицензировании.

В Европейском союзе заявляют, что наде-
ются к концу года принять законодательство, 
которое классифицировало бы искусственный 
интеллект на четыре основанные на степени 
риска категории.

Китай, объявивший об амбициозных пла-
нах стать мировым лидером в области искус-
ственного интеллекта к 2030 году (а по оценкам 
консалтинговой группы McKinsey, к тому вре-
мени этот сектор может ежегодно увеличивать 
ВВП страны примерно на 600 млрд долларов), 
также предпринял шаги по регулированию 
искусственного интеллекта, приняв законода-
тельство, регулирующее глубокие подделки 
и требующее от компаний регистрировать 
свои алгоритмы у регулирующих органов. 
Пекин также предложил строгие правила, 
ограничивающие политически чувствитель-
ный контент и требующие от разработчиков 
получать одобрение, прежде чем выпускать 
технологию, основанную на генеративном 
искусственном интеллекте.

Продукты искусственного интеллекта, 
говорится в законопроекте, должны будут 
отражать «основные социалистические цен-
ности» и не должны «содержать контент, 
направленный на подрыв государственной 
власти».

В Пекине заявляют, что глубокие под-
делки (deepfakes) — сгенерированные искус-
ственным интеллектом изображения и аудио, 
которые могут быть потрясающе реалистич-
ными, — также представляют «опасность для 
национальной безопасности и социальной 
стабильности».

Более того, Си Цзиньпин и высшие долж-
ностные лица Коммунистической партии Ки-
тая специально обсуждали на заседании Ко-
миссии по национальной безопасности, как 
«улучшить управление безопасностью сетевых 
данных и искусственного интеллекта».

«Мы должны быть готовы к наихудшему и 
экстремальному сценарию и быть готовыми 
выдержать серьезное испытание сильны-
ми ветрами, неспокойными водами и даже 
опасными штормами», — говорится в сообще-
нии информационного агентства Синьхуа по 
итогам встречи.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи в соответствующем пе-
риоде должен быть перечислен в срок не позд-
нее даты и времени окончания приема заявок 
соответствующего периода по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк ВТБ г. Москва, 
к/сч № 30101810700000000187, БИК 044525187. Полу-
чатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 774501001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 13.06.2023 по 17.09.2023 (включительно), 
в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по 
адресам: г. Москва, Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 
или г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 13.06.2023 до 23 час. 
59 мин. 17.09.2023 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 13.06.2023 
до 23 час. 59 мин. 16.07.2023 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого 
периода состоится 19.07.2023.

В случае отсутствия заявок на приобретение иму-
щества по начальной цене продажи (указанной в со-
общении) по окончании первого периода публичного 
предложения цена продажи имущества подлежит 
снижению в следующем порядке: на 20% от началь-
ной цены продажи, каждые 7 календарных дней, при 
достижении стоимости продажи имущества, равной 
60% от начальной цены продажи, цена продажи под-
лежит снижению на 15% от начальной цены продажи, 
каждые 7 календарных дней, при достижении стоимости 
продажи имущества, равной 30% от начальной цены 

продажи, цена продажи подлежит снижению на 7% 
от начальной цены продажи, каждые 7 календарных 
дней, при достижении стоимости продажи имущества, 
равной 9% от начальной цены продажи, цена продажи 
подлежит снижению на 5% от начальной цены продажи, 
каждые 7 календарных дней, при достижении стоимости 
продажи имущества, равной 4% от начальной цены 
продажи, цена продажи подлежит снижению на 3% 
от начальной цены продажи, каждые 7 календарных 
дней, но не ниже минимально допустимой стоимости 
продажи имущества, которая равна 1% от начальной 
цены продажи указанной в сообщении;

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок за-
явку на участие в торгах, содержащую предложение о 
цене имущества должника, которая не ниже начальной 
цены продажи имущества, установленной для опреде-
ленного периода проведения торгов, при отсутствии 
предложений других участников торгов по продаже 
имущества посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 

приобретения имущества принадлежит участнику тор-
гов, который первым представил в установленный 
срок заявку на участие в торгах по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следую-
щие сведения: фирменное наименование (наименова-
ние), сведения об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

До участия в торгах допускаются только лица, 
соответствующие требованиям п. 18 ст. 155 Жи-
лищного кодекса РФ, как ресурсснабжающей 
организации и (или) отобранного регионального 
оператора по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами.

В случае если в период проведения торгов по про-
даже прав требования и до передачи права требования 
Покупателю должником будет произведено частичное 
погашение задолженности, размер права требования, 
являющегося предметом торгов и его цена, определен-
ная по результатам торгов, уменьшается Продавцом 
в одностороннем порядке пропорционально размеру 
удовлетворённого требования. Разница между факти-
ческой стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае если в период проведения торгов должни-
ком произведено полное погашение задолженности, 

входящей в состав уступаемых прав требований, или 
будут выявлены обстоятельства, влекущие прекращение 
обязательств должника перед Продавцом в полном 
объеме (в том числе, если организация должник бу-
дет исключена из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения по-
бедителя торгов будет установлено, что должником 
произведено полное погашение задолженности, вхо-
дящей в состав уступаемых прав требований, или будут 
выявлены обстоятельства, влекущие прекращение 
обязательств должника перед Продавцом в полном 
объеме (в том числе, если организация должник бу-
дет исключена из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации), то победителю торгов бу-
дет отказано в заключении договора купли-продажи. 
Внесенный победителем торгов задаток подлежит 
возврату.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов и до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязательства 
Должника перед Покупателем, в том числе такие 
как полное погашение задолженности, исключение 
Должника из единого государственного реестра юри-
дических лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации и т.д. договор подлежит рас-
торжению путем уведомления Покупателя об отказе 
от договора (исполнения договора) в сроке и порядке, 
определенном в Договоре. В указанном случае зада-
ток и сумма оплаты за уступаемое право требования 
возвращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, 
за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондо-
вый банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 774501001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 23.09.2015 
по делу № А40-55638/14; Конкурсный управляю-
щий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391)256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже имуще-
ства Акционерного общества «Ремонтно-Эксплуатационное управление» в форме публичного предложения 
в электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Пред-
метом торгов является имущество ограниченное в обороте: Дебиторская задолженности населения перед 
АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги.

Лот  Наименование дебитора Сумма Начальная
№  задолженности цена продажи
  (руб.) (руб.)

1151 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Мурманской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 537 410,41 5 374,10
1152 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Забайкальского края перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги  5 680 571,87 56 805,72
1153 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Ленинградской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 35 615,17 356,15
1154 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения г. Санкт-Петербурга перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 123 729,11 1 237,29
1155 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Калининградской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 344 488,88 3 444,89
1156 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Республики Бурятия перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 15 307 833,74 153 078,34
1157 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Липецкой области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 5 373,07 53,73
1158 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Ярославской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 2 397 923,20 23 979,23
1159 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Свердловской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 4 675 104,88 46 751,05
1160 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Челябинской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 778 118,78 7 781,19
1161 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Амурской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 106 235,12 1 062,35
1162 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Хабаровского края 626 415,81 6 264,16
1163 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Приморского края перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 1 702 472,30 17 024,72
1164 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Московской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 183 178,75 1 831,79
1165 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Калужской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 3 041,98 30,42
1166 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Алтайского края перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 632 538,16 6 325,38
1167 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Новосибирской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 371 802,12 3 718,02
1168 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Омской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 1 958 185,32 19 581,85
1169 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Иркутской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 69 308,65 693,09
1170 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Республики Кабардино-Балкария 
 перед АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 4 152 177,29 41 521,77

1171 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Краснодарского края перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 2 305 422,07 23 054,22
1172 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Астраханской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 42 631,74 426,32
1173 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Ростовской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 67 740,02 677,40
1174 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Владимирской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 6 806 662,97 68 066,63
1175 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Костромской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 83 255,10 832,55
1176 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Нижегородской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 934 837,57 9 348,38
1177 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Воронежской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 133 709,39 1 337,09
1178 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Самарской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 17 440 393,47 174 403,93
1179 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Саратовской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 6 101 246,72 61 012,47
1180 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская 
 задолженности населения Пензенской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 39 869,40 398,69

Лот  Наименование дебитора Сумма Начальная
№  задолженности цена продажи
  (руб.) (руб.)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ядерная война и пандемия — 
вот с чем сравнили на днях 
сотни ведущих технологиче-
ских экспертов со всего мира 

опасность неконтролируемого разви-
тия искусственного интеллекта. Наи-
более алармистски настроенные спе-
циалисты опасаются, что ИИ может 
привести к гибели человечества. Бо-
лее приземленно мыслящая публика 
опасается исчезновения миллионов 
рабочих мест. Какие риски связыва-
ются с новым феноменом, все боль-
ше завоевывающим не только вирту-
альное пространство?

ПУГАЮЩИИ 
ПРИЗРАК

«СКАИНЕТА»
Названы главные 
угрозы искусственного 
интеллекта
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ОБРАЗОВАНИЕ
Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина Викторовна, по-

чтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: konsau.p@gmail.com; тел./факс: 
+7 (391) 256–22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже имущества Общества с ограни-
ченной ответственностью «Первое ипотечное коллекторское агентство» (далее по тексту ООО «ПИКА») в 
электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru):

1. Торги в форме аукциона (в отношении лотов № 8-12 торги повторные) проводятся в электронной 
форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 21 июля 2023 г. в 10 
часов 00 мин. (время московское). Предметом торгов является следующее имущество:

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 13.06.2023 по 17.07.2023 (включительно), 
в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), 
по адресу: г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, 
стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
13.06.2023 до 23 час. 59 мин. 17.07.2023 по москов-
скому времени.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи лота должен быть перечис-
лен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок по следующим реквизитам: р/сч 
40701810538000009788 в ПАО «Сбербанк» г. Мо-
сква, БИК 044525225, к/сч 30101810400000000225. 
Получатель: ООО «ПИКА» ИНН 7702649896, 
КПП 773301001.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи в соответствующем периоде 
должен быть перечислен в срок не позднее даты и 
времени окончания приема заявок соответствую-
щего периода по следующим реквизитам: р/сч 
40701810538000009788 в ПАО «Сбербанк» г. Мо-
сква, БИК 044525225, к/сч 30101810400000000225. 
Получатель: ООО «ПИКА» ИНН 7702649896, 
КПП 773301001.

В отношении Лота № 4 — Ознакомление с не-
обходимой информацией, документами и характе-
ристиками имущества осуществляется с 13.06.2023 
по 24.09.2023 (включительно), в рабочие дни с 09.00 
до 17.00 (время местное), по адресу: г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 13.06.2023 до 23 час. 
59 мин. 24.09.2023 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 13.06.2023 
до 23 час. 59 мин. 16.07.2023 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого 
периода состоится 19.07.2023.

В случае отсутствия заявок на приобретение иму-
щества по начальной цене продажи (указанной в со-
общении) по окончании первого периода публичного 
предложения цена продажи имущества подлежит 
снижению в следующем порядке: с 1-го по 4-ый пе-
риод (неделю) на 15 % от начальной цены продажи 
каждые 7 календарных дней с момента начала приема 
заявок на участие в торгах, проводимых посредством 
публичного предложения, с 5-го по 7-ой период (не-
делю) цена продажи подлежит снижению на 10% 
от начальной цены продажи каждые 7 календарных 
дней, 8-ой период (неделя) цена продажи подлежит 
снижению на 5% от начальной цены продажи, 9-ый 
период (неделя) цена продажи подлежит снижению 
на 2,5% от начальной цены продажи, 10-ый период 
(неделя) цена продажи подлежит снижению на 1,5% 
от начальной цены продажи, но не ниже минимально 
допустимой стоимости продажи имущества, которая 
равна 1% от начальной цены продажи.

В отношении Лотов №№ 5–7 — Ознакомление с 
необходимой информацией, документами и характе-
ристиками имущества осуществляется с 13.06.2023 
по 15.10.2023 (включительно), в рабочие дни с 09.00 
до 17.00 (время местное), по адресу: г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 13.06.2023 до 23 час. 
59 мин. 15.10.2023 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 13.06.2023 
до 23 час. 59 мин. 16.07.2023 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого 
периода состоится 19.07.2023.

В случае отсутствия заявок на приобретение иму-
щества по начальной цене продажи (указанной в со-
общении) по окончании первого периода публичного 
предложения цена продажи имущества подлежит сни-
жению в следующем порядке: с 1-го по 11-ый период 
(неделю) на 9% от начальной цены продажи каждые 
7 календарных дней с момента начала приема заявок 
на участие в торгах, проводимых посредством пу-
бличного предложения, 12-ый период (неделя) цена 
продажи подлежит снижению на 0,90% от начальной 
цены продажи, 13-ый период (неделя) цена продажи 
подлежит снижению на 0,09% от начальной цены про-
дажи, но не ниже минимально допустимой стоимости 
продажи имущества, которая равна 0,01% от начальной 
цены продажи.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок за-
явку на участие в торгах, содержащую предложение о 
цене имущества должника, которая не ниже начальной 
цены продажи имущества, установленной для опреде-
ленного периода проведения торгов, при отсутствии 
предложений других участников торгов по продаже 
имущества посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержа-
щие равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику 
торгов, который первым представил в установленный 
срок заявку на участие в торгах по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

3. Общие положения: Подробная информация о 
характеристиках и стоимости имущества предостав-
ляется заинтересованным в приобретении имущества 
лицам на электронную почту при направлении запроса 
о предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать сле-
дующие сведения: фирменное наименование (наи-
менование), сведения об организационно-право-
вой форме, о месте нахождения, почтовый адрес 
(для юридического лица), фамилию, имя, отчество, 
паспортные данные, сведения о месте жительства 
(для физического лица), номер контактного теле-
фона, адрес электронной почты, сведения о наличии 
или об отсутствии заинтересованности заявителя по 

отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о 
заявителе, саморегулируемой организации арби-
тражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, При-
каза МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном 
порядке копия такой выписки (для индивидуального 
предпринимателя), копии документов, удостоверяю-
щих личность (для физического лица), надлежащим 
образом заверенный перевод на русский язык доку-
ментов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического 
лица в качестве индивидуального предпринимателя 
в соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а так-
же иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по про-
даже прав требования и до передачи права требования 
Покупателю должником будет произведено частичное 
погашение задолженности, размер права требования, 
являющегося предметом торгов и его цена, опреде-
ленная по результатам торгов, уменьшается Про-
давцом в одностороннем порядке пропорционально 
размеру удовлетворённого требования. Разница между 
фактической стоимостью уступаемого права и произ-
веденной оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов должни-
ком произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, или 
будут выявлены обстоятельства, влекущие прекра-
щение обязательств должника перед Продавцом в 
полном объеме (в том числе, если организация должник 
будет исключена из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации), торги прекращаются, зада-
ток возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения по-
бедителя торгов будет установлено, что должником 
произведено полное погашение задолженности, вхо-
дящей в состав уступаемых прав требований, или бу-
дут выявлены обстоятельства, влекущие прекращение 
обязательств должника перед Продавцом в полном 
объеме (в том числе, если организация должник будет 
исключена из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации), то победителю торгов будет 
отказано в заключении договора купли-продажи. 
Внесенный победителем торгов задаток подлежит 
возврату.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов и до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязательства 
Должника перед Покупателем, в том числе такие 
как полное погашение задолженности, исключение 
Должника из единого государственного реестра юри-
дических лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации и т.д. договор подлежит рас-
торжению путем уведомления Покупателя об отказе 
от договора (исполнения договора) в сроке и порядке, 
определенном в Договоре. В указанном случае зада-
ток и сумма оплаты за уступаемое право требования 
возвращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, представив-
шие надлежащим образом оформленные заявку на уча-
стие в торгах и необходимые документы, содержащие 
достоверные сведения, и обеспечившие поступление 
задатка на указанный в сообщении счет на дату состав-
ления протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения тор-
гов, который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурс-
ный управляющий вправе предложить заключить 
договор купли-продажи имущества участнику торгов, 
которым предложена наиболее высокая цена по срав-
нению с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40702810800010003422 в АКБ 
«Пересвет» (ПАО), к/сч № 30101810145250000275, 
БИК 044525275. Получатель: ООО «ПИКА» ИНН 
7702649896, КПП 773301001.

Торги № 2767-ОАОФ, проводившиеся на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричевско-
го, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, КПП 
773301001, ОГРН 1077759105357; Конкурсное произ-
водство введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 13.09.2019 по делу №А 40-315071/2018; 
Конкурсный управляющий Холбнева Екатерина Вик-
торовна: ИНН 246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 
660041, г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация СРО 
«ЦААУ»: ОГРН 1107799028523, ИНН 7731024000, 
119017, г. Москва 1-й Казачий переулок, д. 8, стр. 1.
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Лот  Наименование дебитора Начальная цена
№  продажи (руб.) 

8 Право требования к Хафизов Рашит Рафгатович (ИНН 026409034387) и Шакиров  62 016 213,48
 Роберт Шарифьянович (ИНН 772902181095) (солидарно) в порядке субсидиарной 
 ответственности ЗАО «Аста-Агидель», в размере 68 906 903,87 руб. 
9 Право требования к ООО «СтандартИнвест» (ИНН 7734390780) в размере  64 029 283,52
 71 143 648,36 руб. 
10 Право требования к ООО «ЛукПроджект» (ИНН 7743209990) в размере  61 863 750,00
 68 737 500,00 руб. 
11 Право требования к ООО «Линстейт» (ИНН 7704314415) в размере  16 389 845,40
 18 210 939,33 руб. 
12 Право требования к ООО «ТОРГТЕХ» (ИНН 7734692076) в размере  32 960 821,50
 36 623 135,00 руб. 
13 Право требования к Подлужный Станислав Юрьевич (ИНН 471202333017),  863 727,81
 в размере 863 727,81 руб. 
14 Право требования к ООО «Джеф» (ИНН 7725333627, ОГРН 1167746911420),  50 000 000,00
 в размере 50 000 000,00 руб. 
15 Право требования к ООО «Софийская» (ИНН 7703737270, ОГРН 1117746085566),  27 870 000,00
 в размере 27 870 000,00 руб. 
16 Право требования к Сафонов Виталий Александрович (ИНН 312824978935),  26 460 958,27
 в размере 26 460 958,27 руб. 
17 Квартира двухкомнатная, общей площадью 48,20 кв.м., расположенная на  2 252 000,00
 3-м этаже в многоэтажном жилом многоквартирном доме в Самарской области, 
 г. Самара, Куйбышевский р-он, ул. Фестивальная, д. 4, кв.24. Кадастровый номер: 
 63:01:0420010:592 (информация о проживающих отсутствует). 

Лот  Наименование дебитора Начальная цена
№  продажи (руб.) 

4 Право требования к Долгополову Алексею Сергеевичу (ИНН 732808377056),  3 431 343,20
 в размере 381 260 355, 21 руб. 
5 Право требования к ООО «Южный Бастион» (ИНН 9102008887), в размере  21 300 300,00
 23 667 000,00 руб. 
6 Право требования к АО «Полотнянозаводское Карьероуправление»  3 724,51
 (ИНН 4004003881), в размере 4 138,34 руб. 
7 Право требования к ООО «Трансэнергосервис» (ИНН 2464202201), в размере  14 265 854,66
 15 850 949,62 руб. 

2. Торги в форме публичного предложения проводятся в электронной форме на электронной торговой 
площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является следующее имущество: 

О том, что для выпускников период вы-
пускных испытаний — крайне напря-
женный и стрессовый, говорят постоян-
но. Однако, как оказалось, некоторые 
педагоги, участвующие в экзаменах 
в ППЭ (пункт проведения экзамена), 
мучаются не меньше, хотя и по другим 
причинам. «МК» выяснил, что возмуща-
ет наших учителей в период проведе-
ния нынешнего госэкзамена.

Преподаватели в ряде регионов жалу-
ются на невыносимые условия пребывания 
в ППЭ. Приходят на пункт к 8 часам, поза-
втракав в 6.00, а кто-то и раньше. «Нам не 
разрешают ничего брать с собой — ну, может, 
шоколадку в руках». 

— Я вышла с ППЭ после 16.00. Восемь ча-
сов без питания! Мы что, рабы? Неужели нельзя 
организовать питание? Доезжаешь до дома (а 
это еще два часа!) в полуобморочном состоянии 
и с головной болью на неделю, — пожаловалась 
нам педагог на условиях анонимности. 

Как выяснил «МК», в разных регионах усло-
вия для учителей создаются разные. И в малень-
ких городках, что примечательно, о педагогах 
заботятся даже больше, чем в мегаполисах. 
Там есть послабления в этом вопросе. 

— У нас можно выходить, — рассказала 
«МК» организатор ЕГЭ из ХМАО. — Я просто за-
крываю глаза на то, что организаторы выходят 
из ППЭ и идут в отдельный кабинет обедать. 
При этом в аудиторию заходит организатор, так 
что правило соблюдено, нарушения интересов 
детей нет. Нигде не написано, что организатор 
не может выйти из ППЭ, но это подразумевает-
ся. Проблема питания есть, такая возможность 
не предусмотрена Порядком проведения экза-
мена, поэтому выкручиваются кто как может — 
по сути, все с нарушениями. Проносить в пункт 
личные вещи нельзя, выходить из ППЭ нельзя… 
Так что руководители просто выбирают из двух 
зол: либо разрешить выйти из ППЭ (как я), и 
человек зайдет обратно с одним паспортом, 
либо разрешить проносить в ППЭ еду. Я счи-
таю, что надо сделать в ППЭ комнату отдыха 
организаторов и разрешить проносить еду. И 
все, никаких проблем не будет. И нарушений 
тоже! Тех руководителей ППЭ, которые ничего 
не разрешают, тоже понять можно: накажут-то 
их, если будет проверка…

— Перед сегодняшним экзаменом я 
обратилась к руководству ППЭ с вежливой 
просьбой выделить нам какое-то место, где 
бы мы могли перекусить, — поделилась с 
«МК» учитель, наблюдатель на ЕГЭ из Санкт-
Петербурга. — На что мне сказали: нет, это 
невозможно. И вообще, вы можете кушать 

только после экзамена. Я вежливо возразила, 
что лично мой организм не выдерживает столь-
ко без еды. Мне предложили выбрать другой 
трудовой, так сказать, путь. Мол, меня никто 
не держит, несмотря на высокие баллы ЕГЭ 
моих школьников (90), победы в районных 
олимпиадах и т.д. Больше этот вопрос я ни 
поднимать, ни обсуждать не буду. На ППЭ, 
кстати, сидели два педагогических коллек-
тива, и меня не поддержал никто…

Что касается законов, то учительница по-
яснила нам: «В Указе о проведении ЕГЭ есть 
пункт о детях — что их можно кормить, если 
экзамен длится больше четырех часов. Об 
учителях ничего нет».

Другие сельские педагоги делятся поло-
жительным опытом. «Вполне можно органи-
зовать все по-человечески! У нас и чайник, и 
бутерброды, и столовая работает, потому что 
дети из деревень приезжают. Странно все это 
читать», — удивилась представитель учитель-
ского сообщества из села Екатеринославка в 
Алтайском крае. 

Многие педагоги советуют своим собра-
тьям по профессии бороться за свои права: 
«Перед экзаменом всем коллективом ставьте 
вопрос ребром и требуйте организовать пункт 
питания! Либо несите с собой не шоколадку, а 
контейнер с едой и воду или чай».

Оказывается, в прошлые годы с этим де-
лом было полегче. Учителя брали с собой еду 
и оставляли на подоконнике, где также лежали 
шоколадки детей и стояла вода. В этом году 
им категорически запретили проносить в ППЭ 
«пакетики с едой».

Другой момент «абсурда», как отзыва-
ются об этой мере сами учителя, — почти во 
всех регионах педагогов заставляют надевать 
на ЕГЭ… маски. Такие сообщения поступили 
из Санкт-Петербурга, Сызрани, Ярославской 
области, Нижнего Новгорода, Краснодарско-
го края, Омска… Да все регионы, в которые 
будто бы вернулось пандемийное время, не 
перечислить. 

— На экзамене всех обязали надеть ма-
ски, особенно тех, кто сидит в аудитории. 

Такая же ситуация — на ГИА. Ношение маски 
на экзамене имеет «рекомендательный, но 
обязательный характер». Также термометрия 
и обработка рук проводятся, — поделилась 
учительница из Хабаровска.

Учителя называют это «самодурством». И 
еще — «очковтирательством». «Раздают маски 
и просят надевать, если вдруг придет обще-
ственный наблюдатель. Организаторы встре-
чают детей в масках. Слух прошел, что это из-за 
инфекционной ангины», — делятся педагоги. 

Одна из учительниц из Пскова не поле-
нилась и позвонила по этому поводу в регио-
нальный Роспотребнадзор. «Сказали, что мы, 
учителя, можем заразить детей, родители будут 
жаловаться, и много еще чего сказали».

Третью особенность проведения ЕГЭ 
учителя обсуждают, соревнуясь в сарказ-
ме. Во многих школах (например, точно в 
Смоленской области) в кабинетах, где бу-
дет проводиться ЕГЭ, педагогов заставляют 
убирать все из шкафов. «Стеклянные двери 

заклеила бумагой, много лет так делаю», 
«Мы тоже заклеиваем бумагой зеркала, 
стекла шкафов. Стенды абсолютно все 
убираем, даже цветы!» — отзываются из 
других регионов.

— Думаю, надо еще усилить бдитель-
ность и заклеить бумагой окна в соседних 

домах! А то вдруг кто-то оттуда сочинение 
на языке жестов продиктует?! — грустно шу-

тят педагоги. «Все из шкафов убрать, шкафы 
заклеить, вынести и уничтожить на полиго-
не. Законопатить все щели. Двери заварить. 
Окна закрасить черной краской и заколотить 
тремя слоями звуконепроницаемой фанеры. 
Пожарную сигнализацию отключить, чтобы 
по ней не передали ответы», — позлословил 
учитель-мужчина. 

Ну и еще один момент, связанный с ЕГЭ, 
вызывает у российских учителей грустные чув-
ства и мысли: «Как будто не единое государ-
ство, а удельные княжества!» Везде оплачива-
ют разное количество часов, проведенное на 
ЕГЭ, и разными суммами. В каждом регионе, 
даже в каждом районе, — свое положение об 
оплате. «Приходим до 8 часов, уходим после 
15 часов. Экзамен продолжается 3.55, нам 
оплачивают только три часа, по 100 руб. за 
час. За такую ответственную работу?!» — воз-
мущается педагог из Вурнары (Чувашия). Во 
многих регионах жалуются, что оплачивают 
только сам момент экзамена, считая это не-
справедливым. «Нам платят 51 руб. за час 
фактического экзамена, то есть не более 4 
часов», — сообщила учитель из Брянска. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«Девочку заставили летом нама-
тывать вокруг школы 10 кругов на 
лыжах!» — такая новость взорвала 
соцсети в Екатеринбурге. Женщина, 
проходя мимо школы №85 на ули-
це Серафимы Дерябиной, увидела 

возмутительную картину: девушка-
подросток пытается переступать 
по траве и земле на лыжах. Десяти-
классница поведала, что не сдала 
зимние зачеты по физкультуре, вот 
учительница и заставила ее идти на 
лыжах по траве ради оценки. Про-
хожая, сама тоже педагог, возмути-
лась: как можно коллегам издеваться 
над детьми! Сделала фото девушки 
на лыжах и выложила в Сеть.

Однако в школе отрицают, что девушка 
сдавала какие-либо нормативы. «Олеся (имя 
изменено) оставляла свои лыжи у классного 
руководителя в лаборантской, не забрала их 
вовремя», — объясняет завуч школы Ирина 
Бурыкина. Мол, когда десятиклассница со-
бралась за лыжами, ей и пришла в голову 
мысль снять шуточный видеоролик к вы-
пускному на тему «летом на лыжах». Завуч 
особо отметила, что Олеся по физкультуре 
уже аттестована.

Официально учебный год для школьни-
ков, которые не сдают экзамены, закончился 
26 мая. Сейчас те школы, где не будут про-
ходить ОГЭ-ЕГЭ, уже закрыты, хотя учителя 
работают — они уходят в отпуск ближе в 
середине июня (конкретную дату опреде-
ляет администрация школы). «МК» попросил 
завуча московской школы Лидию Леонидову 
прокомментировать ситуацию с лыжами.

— Не затрагивая этическую сторону 
дела, чисто организационно я считаю, что 
это была шутка учеников, — говорит Лео-
нидова. — В 10-м классе детям выставляют 
оценки по полугодиям. За второе полугодие 
оценка обычно уже стоит в 20-х числах мая. 
По закону вся итоговая аттестация должна 
быть выставлена за два календарных дня 
до окончания последней четверти или три-
местра учебного года. То есть никак в июне 
она досдавать ничего уже не могла. Такое 
задание могло стать предметом судебного 
разбирательства со стороны родителей. На 
эту тему в школах часто проходит инструк-
таж. Не верю, что сейчас в таком крупном 
городе такое нарушение возможно.

«МК» удалось связаться с Александрой, 
мамой учащегося школы №85 в Екатеринбур-
ге. Она тоже считает, что инцидент с лыжами 
инсценирован.

— Да вы просто не знаете нашу школу, — 
говорит Александра. — Я сама тут училась, 
теперь сын в 4-м классе. Не утверждаю, что 

это лучшая школа города, — есть у нас в 
Екатеринбурге крутые гимназии, но и наша 
не последняя по городу, входит в топ-200. 
Но главное — в нашей 85-й замечательные 
учителя, очень хорошая атмосфера в школе. 
И так было всегда, еще когда я училась. У 
нас физкультуру преподавал легендарный 
физрук Светофор — Сергей Андреевич. А Зоя 
Андреевна Коломеец вообще легенда. Кроме 
нее в 85-й еще две женщины — учителя физ-
культуры. Обе молодые и очень приятные. 
Вообще, у нас в школе просто невозможно 
такое наказание вообще. И учителя очень 
терпимо, демократично, я бы сказала, на 
все смотрят — на внешний вид, прически 
и т.д. И последнее: у нас в школе работает 
система видеонаблюдения «Безопасный 
Екатеринбург». Много камер — они и во дво-
ре, и по периметру установлены. Если бы 
такая дикость была правдой, ее бы подробно 
камеры зафиксировали.

Однако сама история про девочку летом 
на лыжах вовсе не кажется фантастиче-
ской или взятой из сериала про физрука, 
где звучит такая песня (под нее ролик дети 
и снимали, говорят в школе). В пабликах 
ситуация обсуждалась вполне серьезно, 
и мнения, как водится, разделились. Пока 
одни екатеринбуржцы возмущались, а дру-
гие шутили, вспоминая куплет про «в лыжах 
в гамаке», нашлось много и таких, кто посо-
чувствовал учителю. «Довели физручку до 
ручки», «наглые, ленятся заниматься физ-
культурой», «шлю лучи поддержки учителю» 
и прочее.

Интересно, что ранее похожий случай 
был в башкирском Стерлитамаке: девушка 
летом на лыжах бодро дефилировала по 
центру города. Но это тоже никак не было 
связано с уроками физкультуры — скорее 
всего, проиграла или на спор, решили мест-
ные жители.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

На Малой сцене МХТ имени А.П.Чехова 
к 90-летию Станислава Любшина по-
ставили «Третий звонок, господа!» по 
повести «На покое» Александра Купри-
на в необычном жанре «больничное ка-
баре». Где тут реальные актеры, а где 
их герои, иногда невозможно понять.

В театральном фойе установлен портрет 
Татьяны Лавровой и стенд с ее биографией. 7 
июня этой дивной актрисе исполнилось бы 85 
лет, но ее не стало в 2007 году. Судя по реакции 
публики, а вернее, по ее отсутствию, многие 
уже не знают ничего о Лавровой, а ведь она 
была звездой. И это особым образом настраи-
вает на предстоящий спектакль о бренности 
актерской славы.

Любопытно, что параллельно с работой 
над спектаклем «Третий звонок, господа!» в МХТ 
Анатолий Васильев репетировал «Западную 
пристань» Кольтеса. В далеком 1973 году, на 
заре своей режиссерской карьеры, будучи ста-
жером, он под руководством Олега Ефремова 
поставил ныне легендарное «Соло для часов 
с боем» со «стариками» МХАТа — Алексеем 
Грибовым, Виктором Станицыным, Марком 
Прудкиным, Ольгой Андровской. 

«Третий звонок, господа!» тоже про третий 
возраст, хотя это относительно недавнее, так 
и не прижившееся понятие, которому нашлась 
альтернатива — возраст дожития. Вроде бы у 
человека нет и быть не может никаких надежд и 
перспектив, кроме выплаты пенсии. Получилось 
современно, хотя в основе спектакля, постав-
ленного Кириллом Вытоптовым (это его первая 
постановка в МХТ), — повесть Александра Ку-
прина 1902 года. Сам писатель тоже работал в 
театре суфлером и актером на выходе, а Чехов 
даже посоветовал ему поступить в труппу Худо-
жественного театра. Куприн написал несколько 
произведений, так или иначе связанных с теа-
тром. Станислав Любшин выбрал «На покое». 

Инсценировку сделал Кирилл Вытоптов 
при участии Александра Баргмана и Светланы 
Савиной. У Куприна купец 1-й гильдии Нил 

Овсянников в годовщину смерти единствен-
ного сына, который был презренным актером, 
скитался из труппы в труппу и умер от чахотки 
и пьянства в городской больнице, основал 
«Убежище для престарелых немощных арти-
стов». При жизни отец презирал отпрыска за 
выбор никудышной профессии, отказал ему 
в помощи, а потом решил замолить свои пре-
грешения. В этом богом забытом учреждении, 
расположенном в глухом губернском городе, 
жильцов почти нет, за исключением пятерых 
старых и бездомных актеров.

Художник-постановщик 
Нана Абдрашитова превратила 
оснащенную современным меди-
цинским оборудованием больничную 
палату (вовсе не богадельню) в подобие лет-
ней эстрады. Кровати снабжены лампочками. 
Мигая, они превращают ложе старых актеров 
в нарядную кибитку. На капельнице установ-
лен микрофон, к которому подходят старики 
и одна девушка в головном уборе из перьев 
(Маргарита Якимова), чтобы выступить, как в 
кабаре. Тут же на сцене — молодые музыканты. 

В какой-то момент они подойдут к Меркурию 
Ивановичу, чтобы сделать селфи — не с ним 
даже, а с Любшиным. Тут герои словно в двух 
ипостасях. Ведь это Любшин сыграл во «Вла-
стелине колец», как считает молодежь. А еще 
прозвучит знаменитое «ку» из фильма «Кин-
дза-дза». Любшин от имени своего трагика 
Меркурия Райского произносит монолог во 
славу публики, которая еще ходит на пожилых 
актеров. Его темпераментная речь прозвучит 
как очень личная. Многое в этом спектакле ка-
жется исходящим от самих актеров и родилось 
как импровизация по ходу репетиций. 

Один из актеров, отождествляющий себя 
с королем Лиром (Виктор Кулюхин), которого 
он, очевидно, играл, а может, просто мечтал 
о роли, постоянно обращается к коллеге, ле-
жащему на кровати (Владимир Тимофеев), со 
словами: «Ваше имя, сударыня». А тот не со-

бирается поддерживать надоевшую игру, 
выкрикивает свое настоящее имя, 

просит собратьев по палате подать 
наконец хоть какую-то реплику, 

чтобы король Лир угомонился. 
Ветеран оперетты (Евгений 
Киндинов) постоянно твер-
дит одно и то же о гастролях 
в Житомире, где он посетил 
публичный дом. В этом аду 
былой жизни и живут актеры. 

Меркурий Иванович произно-
сит фразу: «У нас нет счастливой 

старости, мы все отдаем толпе». 
В ней выражено состояние почти 

любого актера, ставшего заложником 
профессии и славы. Даже на покое лицедей 

превращает будни в театральную игру. Один 
из стариков передвигается на инвалидной 
коляске, но это не причина отменить «Отелло». 
По ходу спектакля, на котором присутствуем 
мы, возникает импровизированный диалог 
между реальными актерами: «Ну что, Слав? 
«Отелло»?» — «Нет, Витенька. Уже нет сил».

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Самый мощный гамма-всплеск за всю 
историю нашей цивилизации, похоже, 
зафиксировали ученые в созвездии Стре-
ла. GRB 221009A оказался в 70 раз ярче, 
чем любой другой наблюдаемый выброс 
гамма-излучения. Причем российские 
ученые из Государственного астрономи-
ческого института им. Штернберга МГУ 
оказались первыми, кто точно определил 
место, откуда он направлялся к Земле, 
пройдя миллиарды световых лет. Один 
из соавторов открытия, профессор МГУ, 
доктор физико-математических наук 
Владимир Липунов (его фамилия сто-
ит под статьей в Science, которая вы-
шла 7 июня) рассказал, как это удалось 
исследователям. 

Итак, очень мощная вспышка — более 
100 миллионов электронвольт — озарила 
наш сектор Вселенной 9 октября 2022 года. 
Зафиксировал ее космический аппарат Swift 
(«Свифт») — совместный телескоп США, Ита-
лии и Великобритании. Излучение длилось 
более пяти минут, что свидетельствовало о 
«длинном» гамма-всплеске, которые обычно 
рождаются в результате коллапса звезды и 
превращении ее в черную дыру. Однако вско-
ре выяснилось, что «Свифт» дал неверные 
координаты: российские роботы-телескопы 
глобальной сети МАСТЕР оказались точнее.

— Обычно гамма-всплески первыми ви-
дит либо «Свифт», либо мы, — говорит Влади-
мир Липунов. — Если по каким-то причинам 
мы наводимся поздно, то нам достается уже 
довольно ослабленный всплеск, сходящий на 
нет. А этот был достаточно сильный, держал 
яркость на очень высоком, нехарактерном 
для всех известных гамма-всплесков уровне. 
Вклад ученых МГУ состоит в том, что роботы-
телескопы глобальной сети МАСТЕР МГУ, 

расположенные в ЮАР и Аргентине, первыми 
сообщили о необычном поведении оптиче-
ского послесвечения, которое даже через три 
часа сохраняло свою яркость. Мы отправили 
телеграмму об обнаружении на портал NASA, 
который объединяет такие телеграммы об 
открытиях со всего мира. И оказалось, что… 
оказались первыми. Дело в том, что «Свифт» 
сначала приписал обнаруженный всплеск 
другому источнику, и у них возникла неко-
торая путаница. Глобальная сеть МАСТЕР 
таким образом оказалась первой в списке — 
https://gcn.gsfc.nasa.gov/other/221009A.gcn3 
— присланных телеграмм от разных научных 
групп. Был еще один российский прибор — 
гамма-спектрометр «Конус», установленный 
на американском космическом аппарате, ко-
торый тоже подтвердил открытие.

Гамма-всплески — это самые мощ-
ные электромагнитные взрывы в нашей 

Вселенной. Они были открыты случайно, и 
помогла этому, как ни странно, гонка воору-
жений: спутники искали гамма-излучение на 
Земле, которое могло бы свидетельствовать о 
создании потенциальным противником ядер-
ного оружия, но вместо него однажды наш-
ли сигнал, «посланный» с противоположной 
стороны Вселенной. Сейчас известно, что 
подобное излучение испускает либо слияние 
двух нейтронных звезд (тогда получаются 
короткие гамма-всплески, длительностью до 
1–2 секунд), либо умирающая звезда, которая 
превращается в сверхновую (длинные гамма-
всплески, до нескольких минут).

— Среди подобных себе длинных гамма-
всплесков GRB (Gamma ray burst. — Авт.) 
всплеск GRB 221009A является самой яркой 
вспышкой из когда-либо наблюдавшихся, — 
поясняет Липунов. — Из-за своей огромной 

энергии всплеск 221009A является исключи-
тельно редким событием: он «обошел» все 
предыдущие GBR, которые ученые фикси-
ровали за 55 лет наблюдений. За несколь-
ко десятков секунд «на наших глазах» пять 
солнечных масс превратились в фотоны. Но 
при этом октябрьский гамма-всплеск стал 
еще и одним из самых близких к нам из всех 
наблюдавшихся ранее гамма-всплесков, до 
которых ученым удалось определить рас-
стояние. А такие события могут происходить 
только 1 раз в 1000 лет!

Западные исследователи пошли дальше: 
заявили о том, что такого всплеска, как GRB 
221009A, не было с момента зарождения жиз-
ни на Земле — он оказался примерно в 70 раз 
ярче самых мощных гамма-всплесков.

Вдохновившись таким ярчайшим со-
бытием, ученые всего мира начали активно 
искать ту самую сверхновую, которая могла 
породить его и «направить» мощный сигнал 
в сторону Земли. Однако она до сих пор не 
найдена. Известно лишь то, что до нашей 
Галактики всплеск добрался «всего» за пару 
миллиардов лет. Его свет уже помог астро-
физикам обнаружить и проанализировать 
свойства 20 туманностей нашего Млечного 
пути, а также обнаружить космическую ча-
стицу — фотон с аномально высокой энергией 
250 тераэлектронвольт (ТэВ); она прилетела 
спустя 22 минуты после гамма-вспышки GRB 
221009A.

В Институте ядерных исследований РАН 
задались вопросом: могла ли частица доле-
теть до нас, преодолев 2 миллиарда световых 
лет, не растеряв при этом энергии? Многие 
теоретики после этого заговорили о том, что 
событие могло «указать» нам на «новую физи-
ку» — за пределами Стандартной модели.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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КРОССВОРД

КОСМОС

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рычаг для поворачи-
вания судового руля. 4. «Хвост павлина» над 
головой перегревшегося султана. 10. Богач, 
влияющий на политику страны. 11. Рядовой 
сотрудник агентства недвижимости. 13. 
Мрачное облако, нависшее над городом. 14. 
Единственная дама в друзьях у Винни-Пуха. 
15. Ребенок, «висящий на шее» у родителей. 
16. Главное оружие эрудита. 18. Каждая из 
сторон изучаемой проблемы. 20. Ученый, 
изучающий родной язык. 22. Комплексное 
обследование беременных женщин. 23. 
Комната в квартире для приема визитеров. 
24. Боевой топор индейцев Северной Аме-
рики. 27. Легенда о героическом пращуре. 
30. Низший балл за школьное сочинение. 
32. Приморский город с целебной атмосфе-
рой. 34. Сорняк, съедобный в неурожайный 
год. 35. Ввод данных для начала работы 
сим-карты. 36. Торжественное открытие 
новой поточной линии. 38. «Двойник» дуба в 
солнечный денек. 39. Крепление между по-
водком и ошейником. 40. Альбом с сокрови-
щами филателиста. 41. Рабочий-«кормилец» 
паровозной топки. 42. Крупное соединение 
военных кораблей или самолетов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шерстяные «легин-
сы» со штрипками. 2. Двуручное орудие, 
висящее на стене сарая. 3. Человеческие 
«жабры». 5. Тяжелая дубина сказочного бо-
гатыря. 6. Вселенский бардак до сотворения 
мира. 7. «Удельное княжество» российско-
го губернатора. 8. Специалист, который 
изучает всяких рыб. 9. Ученый, под которого 
«косил» Косой в фильме «Джентльмены уда-
чи». 10. Прозвище близорукого школьника. 
12. «Пятачок», замурованный в стене. 17. 
Лакмус, распознающий кислоту и щелочь. 
19. Антоним разрушения высоким слогом. 
20. Рагу из белого мяса в белом соусе во 
французской кухне. 21. Родственница леща 
с перебором зубов. 25. Молодой побег трух-
лявого пня. 26. «Дефект» черты, нарисо-
ванной по лекалу. 27. Сумма, на которую 
увеличена пенсия. 28. Горняк с высшим 
техническим образованием. 29. Критично 
настроенный покупатель. 31. Трудная дорога 
к креслу начальника. 33. «Конферансье» на 
свадебном банкете. 34. Нелепая оговорка 
неопытного оратора. 37. Место, где можно 
перекусить и поболтать. 38. Героиня анек-
дотов, воспитывающая зятя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Старуха. 4. Торпеда. 10. Планшет. 11. Автобан. 13. Тюль. 14. 
Чача. 15. Рисование. 16. Нищета. 18. Куница. 20. Обидчик. 22. Пьянство. 23. Каннибал. 
24. Массовик. 27. Значение. 30. Конвоир. 32. Флейта. 34. Педант. 35. Неотложка. 36. 
Ринг. 38. Шило. 39. Артикул. 40. Индивид. 41. Трамвай. 42. Интрига.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сбитень. 2. Роль. 3. Хандра. 5. Огонек. 6. Плач. 7. Аппарат. 8. Стро-
пило. 9. Заказчик. 10. Площадь. 12. Начинка. 17. Теннисист. 19. Уединение. 20. Оптовик. 
21. Кентавр. 25. Антенна. 26. Канитель. 27. Зловоние. 28. Инвалид. 29. Аферист. 31. 
Стройка. 33. Ангина. 34. Павиан. 37. Гром. 38. Шифр.
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Организатор торгов — ООО «Агора» 
(ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; по-
чтовый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; 
адрес электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; 
телефон 8(495)1339882) сообщает, что по ре-
зультатам торгов по продаже имущества ООО 
«РАЗВИТИЕ» (142701, Московская область, 
г. Видное, ул. Березовая, д. 3, помещен. 9, к. 17, 
ОГРН 1105003001883, ИНН 5003078011), при-
знано банкротом Решением Арбитражного суда 
Московской области от 04.04.2019 г. по делу 
№ А41-77393/2018, Определением Арбитраж-
ного суда Московской области от 22.02.2022 г. 
(дата объявления резолютивной части) по делу 
№ А41-77393/2018 конкурсным управляющим 

ООО «РАЗВИТИЕ»  утвержден Стерлигов Петр 
Николаевич (ИНН: 772880880298, член СРО 
«ААУ «Паритет» (141206, Московская область, 
г. Пушкино, 2-я Домбровская улица, дом 25, ком-
ната 16, ИНН: 7701325056, ОГРН: 1037701009565), 
проводимых на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №66 от 15.04.2023 (сообщение 
№34010048929), победителем по лотам №№1–2 
признано ООО «РЕАЛ» (ИНН 5027286846), пред-
ложившее цену  за лот №1 — 55 688 820,62 руб., 
за лот №2 — 15 892 637,09 руб. Победитель за-
интересованным лицом по отношению к должни-
ку, кредиторам, конкурсному управляющему не 
является. Конкурсный управляющий, СРО «ААУ 
«Паритет» в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Заплава Владимир 
Христианович (ИНН 711801828361, адрес для 
корреспонденции: 115455, г. Москва, а/я 28) 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249; 109240, г. Москва, Ко-
тельническая наб., д.17) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «Агро-Центр» 
(ИНН 7724501533, ОГРН 1037789075763, адрес: 
141595, Московская область, г. Солнечногорск, 
деревня Ложки, строение 04-А, помещение 7), 
признанного банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 25.03.2021 г. по 
делу №А41-10845/21, находящегося в залоге у 
Банка «ТРАСТ» (ПАО), проводимые на условиях, 

опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №51 от 
25.03.2023 (объявление №34010048196) и №202 
от 29.10.2022 г. (объявление №34010043603), по 
лотам №№2–3, 5–7 признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. Победителем по 
лоту №1 признано ООО «ЦЕНТР МАСС» (ИНН 
5044137876), предложившее цену — 35 966 537,50 
руб. Победителем по лоту №4 признан Горбунов 
В.В. (ИНН 720300594580), предложивший цену — 
5 678 963,99 руб. Победители заинтересованными 
лицами по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не являются. Кон-
курсный управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в 
капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЕКЛАМА

На финише сезона в адрес «Спартака» 
прозвучало колкое замечание. Один из 
комментаторов заявил, что «если «Спарта-
ку» повесить на шею золотые медали, он 
их все равно сбросит». Обидная ремарка, 
но справедливая. «Спартак» во второй 
части сезона заметно сдал, проиграв кон-
куренцию не только за титул, что в целом 
прогнозируемо, но и за условное место в 
Лиге чемпионов, то есть за второе место, 
уступив его ЦСКА.

На мой взгляд, «Спартак» в данном случае 
— всего лишь фигура речи. Один из наиболее 
ярких примеров, подчеркивающих общую 
тенденцию. Суть ее не нова: клубы, для ко-
торых на длительном отрезке характерна 
гармония по линии «руководство — 
тренерский штаб — команда», на 
порядок успешнее конкурентов, 
подверженных идеологическо-
му и кадровому тремору. Кто 
стабилен в плане организа-
ции, кому не свойственно год 
от года, если не от тура к туру, 
метаться в поисках «нового 
курса» — у того, как правило, 
хорошие результаты, прогресс, 
интересные перспективы.

Примеров множество. Один из 
самых показательных — тренерская че-
харда, достигшая в сезоне-2022/23 рекордных 
значений. На одной чаше весов — «Химки», 
«Торпедо», «Сочи», «Пари НН», «Факел», «Ло-
комотив», все тот же «Спартак» (список непол-
ный), на другой — «Зенит», ЦСКА, «Ростов», 
«Оренбург», в некотором смысле — «Ахмат» 
и «Крылья Советов».

Кому свойственны эти самые метания? 
Ответ очевиден и прост: клубам, у руля ко-
торых стоят люди непрофессиональные, не-
компетентные, далекие от футбола. Их уро-
вень ограничен, взгляд зашорен, понимание 
процессов примитивно. Они решают задачи, 
бесконечно далекие от сути и смысла игры 
в футбол на профессиональном уровне. Им 
плевать на клубные традиции, на динамику 
прогресса, на интересы болельщиков, а в 
конечном итоге — на результат.

Тут никак не обойтись без ссылки на «Зе-
нит», который выиграл пятое подряд чемпи-
онство. Стало дурной привычкой обвинять 
«Зенит» в монополизме, в лоббировании своих 
интересов в коридорах власти, в несоизме-
римых с конкурентами финансовых возмож-
ностях. Это очень примитивный взгляд, он 
удобен прежде всего для оправдания соб-
ственных просчетов и недоработок. Мало кто 
отдает бессменным чемпионам должное за 
идеальную организацию клубного хозяйства, 
за четкое следование избранной генеральной 
линии, за умение сформулировать цель и 
двигаться к ее достижению не судорожными 
рывками, а планомерно, учитывая ошибки 
(без них в Санкт-Петербурге, конечно, тоже 
не обходится).

«Зенит» не только богат и амбициозен. 
Он конкретен, целеустремлен и гармоничен, 
и это, полагаю, главные составляющие его 
успешности. В том же ряду — ЦСКА, пережи-
вавший в XXI веке разные этапы, боровшийся с 
разными обстоятельствами, преодолевавший 
разные трудности, но неизменно остававший-
ся верным себе и футболу.

А взять, скажем, «Локомотив», явивший 
на коротком отрезке настолько яркий пример 
перехода от стабильности к анархии и об-
ратно, что нагляднее и не придумать. «Локо-
мотив», такое впечатление, случайные люди 
планировали буквально стереть с футбольной 
карты России, обанкротить идеологически, а 
то и финансово, разрушив победные тради-
ции и превратив клуб в поле для бредовых 
экспериментов, которым нет ни оправда-
ний, ни объяснений. Что представляла из 
себя команда в совсем недавнем прошлом, 
даже вспоминать не хочется, но, слава богу, 
клуб сумел остановиться буквально на краю 
пропасти.

К руководству пришел знающий, опыт-
ный, талантливый управленец Юрий Нагор-
ных, сумевший в короткое время в экстре-
мальных условиях буквально перевернуть 
ситуацию. Результат налицо: «Локомотив», как 
в старые добрые времена, снова гармоничен 
и успешен. С командой работает молодой 
перспективный тренер Михаил Галактионов, 
обладающий глубокими знаниями и имеющий 

свой взгляд на футбол. Транс-
ферная политика выстроена в 

понятных алгоритмах, кухонные 
скандалы — в прошлом. Во второй 

половине сезона команда выглядела очень 
интересно, и есть все основания рассчиты-
вать на то, что в 32-м чемпионате России у 
«монопольного чемпиона» появится еще один 
серьезный конкурент.

Здесь как раз и уместен, на мой взгляд, 
возврат к «Спартаку», у которого, если объек-
тивно, возможностей для гармоничного раз-
вития и прогресса не меньше, чем у «Зенита». 
«Спартак» — амбициозный клуб, финансово 
крепкий, популярный не только, что назы-
вается, в народе, но и во власти, где у него 
немало преданных болельщиков. А вот по-
бедных традиций у него достаточно давно нет, 
потому что некому грамотно распорядиться 
столь сильными козырями. «Спартак» посто-
янно бьется в лихорадке — идеологической, 
кадровой, ментальной. Где «Спартак» — там, 
к сожалению, слухи, домыслы, скандалы. 
Приходят и уходят тренеры, футболисты, а 
стабильности как не было, так и нет.

Сейчас у клуба новое руководство, тре-
нерский штаб, у которого есть перспективы, 
крепкий подбор игроков. Хочется верить, что 
все сказанное про «Спартак» — отголоски 
прошлого, что красно-белые найдут, наконец, 
свое «золотое сечение». С давних времен в 
ходу коллективное мнение, которое всячески 
поддерживают даже оппоненты славного клу-
ба: без сильного, яркого «Спартака» чемпионат 
России сильно теряет в привлекательности. С 
этим мнением я полностью согласен.

● ● ●
31-й российский сезон прошел в эксклю-

зивных условиях международной изоляции, 
что, казалось бы, не могло не сказаться на 
качестве борьбы. Прежде всего — на уровне 
мотивации, вроде бы лишенном фундамента. 
Например, в части борьбы за призовые места, 
с которых в европейские кубки в любом случае 
пока не заявиться. Но нет, ничего похожего. 
Всем командам — всем без исключения, вклю-
чая не самых удачливых участников турнира, 
— нужно отдать должное: рубились яростно, 
с правильным профессиональным настроем, 
с первого тура до последнего.

Атмосфера жесткого соперничества не 
только сообщила чемпионату турнирную 
интригу практически на всех этажах таблицы, 
но и, хочется верить, заинтересовала новых 
потенциальных рекламодателей, спонсоров, 
партнеров. Справедливо отметить высокий 
уровень организации турнира со стороны 
РПЛ, которая крепко держала руку на пульсе 
и не допустила сбоев.

● ● ●
Но при всем уважении к качеству тур-

нирной интриги и уровню конкуренции нель-
зя оставить без внимания низкий уровень 
технической оснащенности большинства 
наших элитных команд. Количество брака 
зашкаливает, откровенно говоря. Это адрес-
ная ремарка. Касается она в первую очередь 
системной работы с подрастающими по-
колениями футболистов — принципиально 
важный момент, наша старая, к сожалению, 
«болячка». Смотришь матчи ведущих лиг 
мира — а я смотрю много разного футбо-
ла, стараюсь ничего из категории «важное» 
не пропускать, — только и остается, что за 
голову хвататься. Разница огромная, а про-
блема, повторю, касается даже лидеров РПЛ. 
Включая непобедимый «Зенит».

Работа по подготовке резерва требует, 
безусловно, структурных изменений. Сколько 
лет ведутся тревожные разговоры на тему 
оценочных критериев качества работы дет-
ских тренеров! Сколько приводится спра-
ведливых, очевидных для профессионалов 
аргументов! Ведь истинный принцип успеш-
ности тренера, работающего с молодежью, 
— не место в таблице районных, городских 
или федеральных соревнований, как принято 
в футбольной России, а количество и уровень 
подготовленных для большого футбола игро-
ков. Ибо место — величина переменная и в 
некотором смысле мифическая, а уровень 
подготовки — постоянная и реальная.

Порочный, в корне неправильный подход 
нужно менять. Здесь на первый план выходит 
взаимодействие руководящих и направляю-
щих ведомств — в частности, Министерства 
спорта и РФС, которые зачастую ориентиро-
ваны на совершенно разные нормативные 
документы. РФС в последнее время работает 
в этом направлении, работает настойчиво, 
но битва с закостенелой бюрократической 
системой — та еще задачка.

Понятно же, что во главе властной пи-
рамиды, как ни крути, — именно Минспорт. 
Основные рычаги влияния — в его ведении, 
а в глобальном смысле спрос, получает-
ся, идет с Российского футбольного союза. 
При этом сама структура проблемы, и ее 
история, и опыт ведущих футбольных стран 
подталкивают к самому логичному из реше-
ний: передать «вожжи» (а вместе с ними и 
ответственность, разумеется) в руки РФС. 
Именно профильное ведомство должно стать 
хозяином положения.

Пока ситуация принципиально не из-
менится, никуда не денется и вопиющее, 
вредоносное противоречие, лежащее в осно-
вании проблемы. Так и будут подрастающие 
поколения биться за строчки в протоколах, 
за медали и кубки для красивых отчетов 
и полочек в офисных витринах. Это, увы, 
конкретные, осязаемые рубежи в рамках 

действующей системы координат. За них 
хвалят, за них платят зарплаты и премии, 
повышают тренерские категории. А что там, 
дальше, в недалеком туманном будущем, — 
да кто ж его разберет? На то оно и будущее, 
чтобы ничего о нем в текущей реальности 
не знать...

● ● ●
Ну и о судействе, конечно. Куда от этого 

вечного вопроса деться: когда же мы наведем 
здесь порядок? Когда арбитры ощутят, на-
конец, всю меру возложенной на них ответ-
ственности? Когда за грубейшие, ломающие 
ход отдельных матчей и целых турниров (а 
вместе в ними зачастую — судьбы игроков 
и тренеров, команд и клубов) судей будут 
наказывать не условно-досрочно, а всерьез, 
по-взрослому, на основании действительно 
профессиональных критериев? Вплоть до 
полного отстранения от профессии в прин-
ципиально важных случаях.

Без повышения этого порога спрашивать 
с арбитров — только воздух сотрясать. Что, 
собственно, и происходит от матча к матчу, 
из года в год.

В прямой связке с повышением уровня 
ответственности — качество подготовки су-
дейских кадров. Вот здесь и флаг, и карты в 
руки людям, которые управляют корпусом. 
Подготовка арбитров (желательно не в одной, 
а в нескольких академиях) — одна сторона 
медали, оценка их работы — совсем другая. 
Убежден: для того чтобы оценить действия 
рефери в отдельном эпизоде или матче, со-
всем не обязательно знать судейское дело 
до мельчайших тонкостей. Тонкости пусть 
разбирают специалисты — где и почему 
ошибся судья, в чем природа ошибки. А на 
принципиальном уровне «хорошо или плохо» 
не только способны, но и должны работать 
люди независимые, не связанные круговой 
порукой, но при этом профессионально свя-
занные с футболом.

Разделение функций напрашивается и 
на более локальном участке этого важней-
шего фронта. Речь о системе VAR, которая 
медленно, но верно превращается из по-
тенциального футбольного помощника в 
скрытого вредителя. В том числе потому, 
что на VAR сидят действующие арбитры, 
связанные с работающей в поле бригадой 
корпоративными интересами. Это, на мой 
взгляд, в корне неправильно. Почему бы не 
вручить рычаги влияния VAR арбитрам, за-
вершившим карьеру, прошедшим огонь, воду 
и медные трубы? Хорошо, физически они в 
силу возраста не тянут, но опыт-то гигант-
ский, вся карьера за плечами. И почему не 
разбавить видеобригаду функциональной 
единицей, вообще не связанной с судейским 
делом? Человеком плоть от плоти футболь-
ным, разумеется, — бывшим футболистом 
или тренером?..

И еще вот в чем уверен: чтобы наконец 
переломить ситуацию, судейский корпус 
России должен возглавить яркий, авторитет-
ный, сильный лидер. Опять же — совсем не 
обязательно с судейским прошлым. И даже 
предпочтительно.

Михаил ГЕРШКОВИЧ, председатель 
Объединения отечественных 

тренеров по футболу.

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ»
9 июня с 12.00 до 20.00
10, 11 и 12 июня с 11.00 до 21.00
МОСКВА, ст. м. «Пушкинская», «Тверская», 
«Чеховская», Тверской бульвар, на площадке 
фестиваля «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ», павильон №1

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 июня с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»

м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
10 июня с 8.30 до 18.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–10
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
р-н Нижегородский, 
ул. Нижегородская, д. 78, к. 1, — д. 80, к. 1
11 июня с 8.30 до 18.00
р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское шоссе, д. 118
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR

ОТКРЫТА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

   8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2023

ОТКРЫТИЕ 
ВСЕЛЕНСКОГО 
МАСШТАБА
Российские 
ученые оказались 
первооткрывателями 
рекордной гамма-
вспышки

дство  
а», на 
ов, 

о-
о 

, 
с, 

дин из 
ерская че-
2/23 рекордных 

свой 
ферна

понятны
скандалы

половине сезон
интересно, и есть

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КАСОВ

Особенная история 
чемпионата России

Сильная турнирная 
интрига, слабая 
техническая подготовка 
и вечный судейский вопрос

FC
SM

.R
U

«Спартак» уступил ЦСКА 
серебряные медали.

б

нуж
вза
щи
спо

Атака «Локомотива» 
снова сильна.

FC
LM

.R
U

Послесвечение вспышки 
GRB 221009A.

N
AS

A



СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
ДНИ РОЖДЕНИЯ

9 ИЮНЯ
Виктор Аристов (1943–1994) — кино-
режиссер, сценарист, актер, лауреат пре-
мии «Серебряный медведь» Берлинского 
кинофестиваля
Владимир Жидкин (1963) — руководитель 
Департамента развития новых территорий  
Москвы
Игорь Бриль (1944) — пианист, композитор, 
педагог, народный артист РФ
Джонни Депп (1963) — киноактер, музыкант, 
продюсер, лауреат премии «Золотой глобус»
Петр I Великий (1672–1725) — первый рус-
ский император
Татьяна Рассказова (1958) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РФ
10 ИЮНЯ
Светлана Захарова (1979) — прима-балерина 
Большого театра, народная артистка РФ
МакSим (1983) — певица, композитор, автор 
песен, продюсер
Сергей Урсуляк (1958) — кинорежиссер («Ти-
хий Дон», «Ликвидация», «Жизнь и судьба»)
Тихон Хренников (1913–2007) — композитор, 
пианист, музыкально-общественный деятель, 
народный артист СССР
11 ИЮНЯ
Олег Видов (1943–2017) — актер, киноре-
жиссер, сценарист, продюсер, заслуженный 
артист РСФСР
Денис Мацуев (1975) — пианист-виртуоз, 
народный артист РФ
Екатерина Юрьева (1983) — российская 
биатлонистка, чемпионка мира
12 ИЮНЯ
Юрий Батурин (1949) — космонавт, ученый, 
политик, доктор юридических наук, Герой 
России
Анатолий Константинов (1923–2006) — 
маршал авиации, летчик-ас, Герой Советского 
Союза, командующий Московским округом 
ПВО
Леонид Млечин (1957) — журналист и 
телеведущий
Вячеслав Полунин (1950) — клоун, режиссер, 
актер, народный артист РФ
13 ИЮНЯ
Ринат Дасаев (1957) — футбольный вратарь, 
заслуженный мастер спорта СССР
Кирилл Кабанов (1967) — председатель «На-
ционального антикоррупционного комитета», 
член СПЧ
Сергей Маковецкий (1958) — актер театра 
и кино, народный артист России
Александр Яцко (1958) — актер театра и 

кино, режиссер и телеведущий, заслуженный 
артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 9…11°, 
днем 23…25°. Переменная облачность. Ме-
стами кратковременный дождь. Гроза. Ветер 
западной четверти, 5–10 м/c, местами порывы 
до 15 м/c. Восход Солнца — 3.46, заход Солн-
ца — 21.11, долгота дня — 17.25. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

9 ИЮНЯ
Международный день друзей
Международный день архивов
1793 г. — началось строительство крепости 
Екатеринодар 
10 ИЮНЯ
Всемирный день мороженого
День пресс-службы МВД 
1793 г. — в Париже создан первый в мире 
публичный зоопарк
2008 г. — умер Чингиз Айтматов, киргизский 
и русский писатель
11 ИЮНЯ
Общероссийский день рассеянного 
склероза
День розового вина 
1648 г. — в Москве начался «соляной бунт» 

1996 г. — в Москве в вагоне метро на станции 
«Тульская» произошел теракт.
12 ИЮНЯ 
День России
Всемирный день борьбы с детским 
трудом
1898 г. — Филиппины провозгласили неза-
висимость от Испании 
2018 г. — состоялась первая в истории встреча 
на высшем уровне глав КНДР и США
13 ИЮНЯ
День швейной машинки
День божьих коровок
1918 г. — в Перми совершено убийство Михаи-
ла Александровича, первое из убийств членов 
свергнутой династии Романовых
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— Люся, вы вся такая подтянутая, грациозная, как вам это удается?
— Я занимаюсь народными танцами.
— Как интересно! А какими?
— Стриптизом.
— А... разве это народные танцы?
— Ну, не знаю, народу нравится!

— Вероятно, ночью будет буря, — говорит муж.
— Если ты вернешься вовремя, не будет, — отвечает жена.

Планы на сегодня:
1. То.
2. Сё.
5.
10.

В индустрии развлечений самой удачной идеей было разделение людей на два пола.

Фотомодель на съемках. Фотограф:
— А теперь, милая, изобразите на лице глубокую задумчивость. Я вам помогу: сколько 
будет 7 умножить на 9?

1

2

3

4
5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Егор Бероев на кинопремьере сообщил 
журналистам неожиданную информа-
цию. Оказывается, в его семье вот уже 
много лет проживает человек, который, 
казалось бы, к его родне не имеет ника-
кого отношения. Мало того, актерская 
чета настолько озаботилась его судьбой, 
что решила подарить новехонький до-
мик в деревне. Подробностями Бероев 
поделился с «МК».

«Я все время что-то строю. Вот сейчас 
возвожу дом для нашего помощника. У нас 
есть друг Влад Саноцкий с синдромом Дау-
на, который живет в нашей семье пять лет. 
(Семья Бероева стала опекунами мужчины 
после смерти его матери. — Прим. авт.) Вот 
мы ему строим новый дом в нашей деревне 
в Костромской области. Хотим, чтобы у него 

был свой дом, он туда приезжал… Надо вкла-
дывать деньги в свою землю, в нашу землю, в 
Россию. Процесс строительства я сам лично 
контролирую, лично общаюсь со специали-
стами напрямую — мы уже не обращаемся в 
фирмы. Например, плотнику лично передал 
оплату, обсудил рабочий процесс. Поехали 
вчера в деревню, купили мешки с бетоном, 
со смесью, утеплитель, фанеру, ЦСП — ну, 
тысяч на 150, серьезная сумма. Недавно 
вот окна вставили. Процесс строительства 
всегда дорогой, но я стараюсь миновать 
посредников, которые еще и накручивают. 
Это будет маленький двухэтажный дом: сам 
сруб одноэтажный, но у него есть крыша со 
вторым этажом».

На вопрос журналистов, не тратит ли он 
на это всю свою актерскую зарплату, Бероев 
ответил: «Ну практически».

Напомним, что у Егора Бероева и Ксении 
Алферовой подрастает дочь Евдокия, кото-
рой исполнилось 16 лет. Девушка не против 
такого расхода семейного бюджета.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Виктор Добронравов стал гостем красной 
дорожки на показе российского фанта-
стического фильма. Компанию артисту 
составили его супруга Александра и 
старшая дочь, 12-летняя Варя. Зрители 
оценили, как подросла девочка, ну а жур-
налисты, разумеется, поинтересовались 
у актера, как сейчас поживают наслед-
ницы: у Добронравова две дочки. 

— Старшая пойдет в седьмой класс, 
младшая — в первый. Дети занимаются 
спортом, фигурным катанием, музыкой и 
вообще очень активны, — рассказал актер 
«Московскому комсомольцу». 

— Бываете на соревнованиях?
— Я чаще смотрю их соревнования в 

телефоне, потому что сейчас же есть и 
онлайн-трансляции, все это доступно в ре-
альном времени. Так что во время спектаклей 
и репетиций, когда есть свободные минуты, 
я смотрю с замиранием в сердце, как мои 
дети выступают. Сейчас у детей тренировки, 
но они хотят поехать в деревню в Углич, там 
у нас дом на берегу реки.

— Дочери не обижаются, мол, 
папа, почему ты не приходишь на 
выступления?

— Они знают, кем я работаю, с самого 
рождения в курсе, кто я такой. 

— Недавно ваша младшая дочь отме-
тила день рождения, что подарили?

— Детский электрический самокат, кото-
рый развивает не очень большую скорость. У 
меня у самого есть электросамокат, до театра 
Вахтангова я доезжаю из дома за 20 минут. 
Сегодня у нас была пресс-конференция, а я 
перепутал залы и приехал не туда. Мне нужно 
было на самом деле на Зубовский бульвар, и 
я доехал туда на самокате за 5 минут. 

— Младшей дочке 7 лет, вы уже вы-
брали школу?

— Да, она рядом с домом, самая обычная 
школа в Марьиной Роще. И так сложилось, что 
ее классный руководитель — та же, что учила 
мою старшую дочку в другой школе. Я рад, 
что ребенок пойдет в школу не в шесть лет, а 
в семь и мы ей подарили еще год детства. 

На заключительный вопрос, не соби-
раются ли девочки пойти по артистическим 
стопам, Виктор ответил категорически от-
рицательно: «Нет. Мне этого не хочется, 
конечно, а зачем? Мир может предложить 
человеку много вариантов для его самовы-
ражения. Не обязательно идти проторенной 
дорожкой. Если, конечно, они сами захотят 
заняться этим в своей жизни, пусть это будет 
их выбор, но я не буду подталкивать». 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«СМОТРЮ С ЗАМИРАНИЕМ В СЕРДЦЕ»
Виктор Добронравов признался, что не желает 
актерского будущего детям

«ВЕСЬМА НЕДЕШЕВО»
Егор Бероев рассказал о новом члене семьи

С женой 
Александрой.

Виктор Добронраво

С дочкой 
Варей.

АДРЕС РЕДАКЦИ

Егор Бероев 
с Ксенией 
Алферовой.
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